

# LAMPIRAN

## **LAMPIRAN I**

### **PANDUAN WAWANCARA**

#### **Pedoman Wawancara**

##### **A. Peta Konflik**

1. Bagaimanakah menurut pendapat Anda mengenai peta konflik politik yang terjadi di wilayah kabupaten Madiun, baik segala hal yang berhubungan dengan konflik internal dalam partai, konflik antar partai atau bahkan mungkin dampak-dampak yang ditimbulkan dari diadakannya pelaksanaan pemilu itu sendiri berdasarkan kasus-kasus yang selama ini anda ketahui?

##### **B. Pola Konflik**

1. Pola konflik
  - Bagaimanakah pola-pola perilaku konflik politik yang terjadi di Madiun?
2. Pelaku konflik
  - Dalam konflik-konflik politik ini, siapakah yang terlibat dalam konflik?
3. Frekuensi konflik
  - Seberapa sering konflik politik ini terjadi?
4. Penyebab konflik
  - Mengapa bisa sampai terjadi konflik?
5. Situasi konflik

- Bagaimana situasi dan kondisi saat terjadinya konflik tersebut, bisa anda beri gambaran?

6. Perilaku konflik

- Apakah sampai terjadi aksi pembakaran atau anarkisme massa?
- Kalau aksi yang memanas sampai dorong-dorongan itu sering Pak? Mungkin dalam unjuk rasa terkait pemilu.

**C. Pola Penyelesaian Konflik**

1. Pihak yang berperan dalam meredakan konflik

- Siapa saja yang ambil peranan dalam upaya menyelesaikan konflik tersebut?
- Dalam konflik ini juga, apa yang dilakukan oleh Bakesbangpol dan Linmas kab. Madiun?

**D. Modal Sosial dalam Penyelesaian Konflik**

1. Sekarang gini pak, istilah modal sosial kita anggap sebagai sumberdaya-sumberdaya yang ada di masyarakat, bisa berupa institusi/kelembagaan, atau bisa jejaring sosial, atau mungkin juga bisa berupa nilai-nilai/norma masyarakat yang dianut oleh masyarakat setempat sebagai salah satu kekuatan untuk menjaga kerukunan antar masyarakat sendiri. Ada nggak pak kira-kira semacam komunitas atau perkumpulan-perkumpulan disini?

2. Terkait tradisi masyarakat setempat sendiri, kira-kira ada tidak pak yang masih dipegang teguh masyarakat Madiun yang mungkin bisa mempererat kerukunan antar warga masyarakat?
3. Untuk animo masyarakatnya itu gimana pak, kalau boleh tahu?
4. Bagaimana dengan perasaan warga terhadap identitas yang dimilikinya sebagai anggota dari kelompok tersebut?
5. Bagaimana dengan prinsip timbal balik (resiprositas) dan nilai kooperasi, rasa berkewajiban untuk menolong orang lain dan percaya diri kala mendampingi?
6. Lalu dalam lingkup komunitas/jejaring sosial tadi, bagaimana rasa kepercayaan (*trust*) dalam komunitas tersebut terbangun?
7. Ya kalau sekarang itu pak, masalah norma-norma atau nilai-nilai yang sangat dianut kuat oleh masyarakat Madiun ini apa pak?

#### **E. Proses Sosialisasi Modal Sosial dalam Masyarakat**

1. Bagaimanakah hal itu bisa ditanamkan pada masyarakat atau organisasi sosial politik di Madiun sehingga menjadi budaya/tradisi masyarakatnya?

#### **F. Solusi yang ditawarkan**

1. Saran-saran apa yang bisa bapak berikan terkait dengan konflik politik yang ada di Madiun ini mungkin?

**LAMPIRAN II**  
**CATATAN LAPANGAN DAN TRANSKRIP WAWANCARA**  
**(INFORMAN 1)**

Nama Informan	: BS	Kode Informan	: BS181010
Lokasi	: Jl. Karyawan No.1 Jiwan, Madiun (tempat tinggal informan)		
Pewawancara	: Anita Isnaeni	Kode Pewawancara	: AI181010
Transcriber	: Anita Isnaeni	Tgl Wawancara	: 18 Oktober 2010
		Waktu	: 15.30-17.30 WIB

**CATATAN LAPANGAN**

Kondisi tempat wawancara	Wawancara dilakukan di tempat tinggal informan yang berada tidak jauh dari kantor Pemerintah Kab. Madiun di dalam sebuah ruangan yang dibentuk layaknya ruang tamu. Dalam ruangan tersebut terdapat beberapa lemari yang berisi penuh dengan buku-buku dari mulai buku-buku bidang ekonomi, psikologi, pendidikan, sejarah, bahasa, dll. Selain itu di dinding terdapat beberapa foto informan ketika masih muda dan foto informan bersama keluarga. Di samping itu juga terdapat beberapa kursi, yang akhirnya kita duduki selama proses wawancara berlangsung. Di atas meja juga terdapat beberapa botol air mineral dan beberapa potong kue yang disuguhkan oleh informan kepada interviewer. Karena tempat tinggal informan berada persis di pinggir jalan, sehingga seringkali terdengar suara kendaraan yang berlalu lalang di jalan.
Perilaku Informan secara umum	Pertama kali interviewer datang di tempat tinggal informan, informan tampak sudah siap untuk diwawancara. Informan sangat ekspresif dan bersemangat dalam menjelaskan pengalamannya mengenai aktivitas yang dijalannya selama ini baik sebagai tokoh masyarakat maupun sebagai kepala bagian perekonomian. Begitu pula ketika menjawab setiap pertanyaan yang diajukan oleh interviewer selama proses wawancara berlangsung antusiasme informan tampak begitu jelas pada ekspresi dari raut muka dan gesturnya. Tidak jarang pula informan berdiri memperagakan gerakan-gerakan yang ada dalam penjelasannya. Informan mengaku sangat ekspresif dan mudah akrab dengan orang baru informan sangat senang bersosialisasi.

KODE	BARIS	TRANSKRIP WAWANCARA	PEMADATAN FAKTA	OPEN KODING
AI181010	1	Selamat sore, pak... sebelumnya saya mengucapkan terima kasih kepada bapak karena sudah diberi kesempatan untuk ke sini dan diperbolehkan untuk mewawancarai pak BS sebagai informan skripsi saya. Ini nanti kaitannya dengan modal sosial masyarakat Madiun dalam menghadapi konflik politik bapak.		Pembukaan
BS181010	5	Iya dek anita, sama-sama tidak usah sungkan. Saya senang sekali kalau bisa berbagi ilmu (tersenyum)		
AI181010	10	Jadi langsung saja bapak ke pertanyaan pertama. Ini mengenai peta konflik bapak. Bagaimana pendapat bapak mengenai peta konflik politik baik ketika itu berhubungan dengan internal antar partai, konflik antar partai, atau mungkin juga bisa merupakan akses dari diadakannya pelaksanaan pemilu itu sendiri di wilayah kabupaten Madiun berdasarkan kasus-kasus yang selama ini anda ketahui?		
BS181010		Peta konflik dalam politik ya?		
AI181010		Dalam politik bapak..		
BS181010	15	Peta konflik di madiun tidak terlalu menonjol. Tetapi konflik tetap ada. Pada intinya masalah yang terjadi di madiun adalah masalah kecil yang dibesar-besarkan. Seperti konflik internal yang terjadi dalam partai politik. Konflik internal bisa muncul karena ada kepentingan, kekuasaan maupun materi. Pintarnya pemerintahan yang berkuasa malah lebih bisa merusak partai lain karena pada dasarnya agar bisa tetap berkuasa.	Ada konflik internal	Peta konflik
AI181010		Bagaimanakah pola-pola atau gambaran-gambaran konflik yang terjadi di sini?		
BS181010	20  25	Selain konflik internal yang saya ceritakan tadi sih yang paling sering terjadi contohnya yaitu saat salah satu murid perguruan Setia Hati Teratai, menyindir murid perguruan Setia Hati Winongo, lalu murid perguruan Setia Hati Winongo mengadu pada ketua perguruan, disini dapat terjadi konflik besar yaitu antara perguruan Setia Hati Teratai dan Setia Hati Winongo. Kalau kesannya di masyarakat, perguruan Setia Hati Winongo lebih berandal karena tidak dilatih dahulu. Di madiun ini sudah sedikit konflik eksternal terjadi, paling sering konflik internal. Hal ini bisa menjadi pembelajaran bagi kota lain karena di Madiun sangat jarang terjadi konflik. Hal ini bisa terjadi karena pemerintah bisa membina dari tingkat bawah hingga atas dengan cara komunikasi. Jadi komunikasi	- konflik internal - konflik eksternal berkurang	Pola konflik

		dari yang bawah sampai atas sangatlah perlu agar tidak terjadi <i>miss communication</i> .		
AI181010	30	Perguruan setia hati teratai dan setia hati winongo? Perguruan seperti apa itu pak?		
BS181010	35 40 45 50 55	<p>Iya di madiun ini terdapat dua perguruan pencak silat yang sudah sangat lama ada. Jadi perguruan setia hati teratai dan perguruan setia hati winongo itu adalah dua perguruan pencak silat yang terdapat di madiun. Dua perguruan pencak silat ini juga termasuk mendominasi masyarakat madiun. Konflik antar kelompok perguruan pencak silat tersebut diperparah kepentingan politik dan perebutan basis ekonomi. Basis pendukung antar kedua perguruan di bedakan oleh perbedaan kelas juga. SH Winongo berkembang dalam alam perkotaan dan basis pendukungnya adalah para bangsawan atau priyayi sedangkan SH Teratai berkembang di wilayah pedesaan dan pinggiran kota. Perpecahan kedua perguruan tadi juga terletak dalam strategi pengembangan ideologi yang satu bersifat eksklusif, sedangkan lainnya ingin membangun SH yang lebih bisa diterima masyarakat bawah guna melestarikan perguruan. Melihat dari latar belakang tersebut konflik yang terjadi adalah konflik identitas yang mana kedua perguruan tersebut saling mengklaim kebenaran pembawa nilai ideologi SH yang orisinal dan menganggap dirinya yang paling baik dan benar. Klaim kebenaran terus menerus di reproduksi sehingga membentuk praktek-praktek diskursif yang saling menyalahkan satu sama lain. Konflik yang digerakkan oleh klaim kebenaran pemegang otoritas tunggal ideologi ke-SH-an juga di dukung oleh kultur agraris masyarakat setempat yang dalam kehidupan sehari-hari tidak mempunyai kegiatan selain bertani untuk memenuhi kebutuhan sehari-hari. Tumbuh suburnya perguruan silat di karesidenan Madiun juga ditopang oleh ideologi pencak silat yang di olah kebatinan kejawaan yang sangat familiar dalam kehidupan sehari-hari. Implikasinya kelompok silat menjadi suatu yang integral dalam kehidupan masyarakat dan masyarakat juga ikut melestarikan konflik di sebabkan tingkat partisipasinya dalam kelompok silat sangat tinggi. Hadirnya kelompok silat dalam masyarakat agraris menjadi sebuah media sosial untuk melepaskan rutinitas sehari-hari dan sebagai pelepas tekanan kemiskinan yang sering di derita masyarakat petani. Partisipasi masyarakat yang tinggi dalam kelompok silat dan di barengi sentimen ideologis yang kuat dan cenderung emosional dalam bertindak seringkali di manfaatkan oleh kelompok kepentingan yaitu oleh para politisi lokal untuk mendukung parpol yang di pimpinnya. Fenomena tersebut bisa di lihat Mantan Bupati Ponorogo Markum pada</p>	Peta konflik dipengaruhi oleh dua perguruan pencak silat	Pola-pola konflik

	60  65  70	<p>tahun 1998 lalu bergabung menjadi anggota kehormatan SH Terate. Maka kelompok silat yang jumlahnya ribuan sangat potensial untuk mendukung kepentingan parpol tertentu. Hadirnya nuansa politisasi dalam sebuah organisasi silat yang menambah rantai konflik semakin panjang dan sangat sulit untuk diselesaikan. Pertarungan eksistensi antara SH Winongo dan SH Terate juga berimbas pada perekrutan anggota sebanyak-banyaknya. Dalam memperebutkan anggota juga sebagai perebutan basis ekonomi. Untuk satu kali pelantikan setiap bulan Sura (bulan pertama dalam kalender Jawa), Terate melakukan pelantikan sejumlah 1000-2000 anggota baru, jika satu anggota membayar 700 ribu rupiah, maka uang yang akan masuk ke organisasi dalam satu tahun adalah 700 juta hingga 1,4 milyar rupiah... Jumlah yang fantastis. Ini menarik sekali loh, sebuah organisasi silat dengan jumlah anggota 35.000 orang dan pemasukan 700 juta hingga 1,4 milyar rupiah per tahun. Maka bila salah satu perguruan silat menguasai satu daerah maka dengan sekuat tenaga akan mempertahankan, karena di situlah eksistensi sebuah perguruan silat di pertaruhkan di lain itu mereka juga tidak mau kehilangan basis ekonominya.</p>		
AI181010	75	Berarti konflik-konflik yang terjadi di madiun juga banyak dipengaruhi oleh dua perguruan pencak silat itu yah pak?		
BS181010	80  85  90	<p>Konflik yang terjadi antara SH Teratai dengan SH Winongo di Madiun tersebut merupakan salah satu bentuk konflik antar kelompok sosial yang terwujud dalam bentuk fisik dan dalam bentuk konflik simbolik. Dimana dalam konflik fisik masing-masing kelompok berusaha untuk saling menghancurkan baik orang maupun barang hingga membunuh atau setidaknya mencederai pihak lawan. Dan menghancurkan harta benda yang menjadi milik pihak lawan yaitu yang merupakan atribut-atribut dari jati diri pihak lawan. Konflik yang terjadi adalah merupakan tindakan permusuhan antara dua kelompok maupun perorangan yang membawa atribut kelompoknya masing-masing yang terwujud dengan tindakan saling menghancurkan untuk memenangkan suatu tujuan tertentu. Melihat dari sejarah terjadinya konflik tersebut sudah berlangsung dari berpuluh-puluh tahun yang lalu dan terus menerus secara turun temurun dari generasi ke generasi, hal tersebut menggambarkan betapa kuatnya masing-masing kelompok sosial mempertahankan diri dan saling menyatakan bahwa kelompoknyalah yang lebih baik dari yang lain dengan berbagai atribut-atribut yang ada. Konflik tersebut semestinya</p>	<p>- Bentuk konflik yang terwujud dalam bentuk fisik maupun simbolik. - perguruan pencak silat masih mendominasi konflik yang terdapat di Madiun</p>	Pola Konflik



		menjadi perhatian baik oleh pemerintah maupun oleh masyarakat warga Karisidenan Madiun namun pada kenyataannya justru dimanfaatkan oleh sebagian elite politik untuk mendapatkan dukungan untuk mencapai tujuannya, sehingga semakin merentangkan jarak antara kelompok sosial yang berkonflik tersebut...		
AI181010	95	Kalau saya boleh mengambil contoh, untuk masalah pemilihan kepala daerah bagaimana pak?		
BS181010		Pilkada ya? Hmmmmm.....		
AS181010		Iya pak, pilkada. Apa sempat ramai di madiun pak?		
BS181010	100 105 110 115 120	<p>Pada pilkada tahun 2009 kemarin sedikitnya 50 warga Dusun Dawuhan, Desa Sidomulyo, Kecamatan Wonoasri, Kabupaten Madiun memprotes pelaksanaan pemilu di Tempat Pemungutan Suara 8 Sidomulyo. Mereka menuntut pemilu ulang dilakukan di tempat pemungutan suara tersebut. Warga yang protes ini lalu mendatangi kantor Kecamatan Wonoasri. Di kantor kecamatan mereka harus menunggu sampai sekitar 1,5 jam sebelum akhirnya ditemui oleh Panitia Pengawas Pemilu di Kecamatan Wonoasri.</p> <p>105 Dalam pertemuan, salah seorang warga Dawuhan, mengatakan pada saat pemilu berlangsung, sedikitnya ada 20 warga yang pilihannya dijatuhkan oleh anggota Kelompok Panitia Pemungutan Suara (KPPS). Saat itu, warga diminta tidak masuk ke bilik suara. Di bilik suara, petugas KPPS-lah yang memilih. Ditanyakan siapa atau partai politik apa yang dipilih oleh petugas KPPS, warga tidak mengetahuinya. Anggota Panitia Pengawas Pemilu di Kecamatan Wonoasri yang menemui warga, membenarkan adanya kejadian tersebut. Peristiwa itu terjadi sejak TPS dibuka sampai tutup. Pengarahan pilihan yang dilakukan KPPS baru berhenti setelah petugas pengawas pemilu lapangan meminta KPPS menghentikannya. Saat itu pula, petugas pengawas mempersilakan jika ada peserta pemilu atau warga yang mau melaporkan kejadian itu ke panitia pengawas.</p> <p>115 Namun tawaran petugas ini tidak ditanggapi. Permasalahan itu pun akhirnya diselesaikan secara kekeluargaan. Namun saat itu masih ada warga yang protes akan tindakan oknum KPPS dan meminta panitia pengawas menindaklanjutinya. Karena sampai malam tidak ada tindak lanjut, warga marah dan menuntut pemilu ulang segera dilakukan. Adanya tuntutan ini lalu ditindaklanjuti oleh panitia pengawas dengan meminta salah satu warga</p> <p>120 yang protes untuk membuat berita acara pelaporan pelanggaran aturan pemilu. Dalam berita acara itu, salah satu warga diminta menulis kronologis kejadian beserta sedikitnya</p>	-beberapa warga memprotes pemilihan umum diulang -petugas KPPS tidak memperbolehn warga masuk ke bilik suara	Karakteristik pilkada 2009

	125	tiga orang saksi. Setelah berita acara dibuat dan diserahkan ke panitia pengawas, panitia pengawas lalu berjanji akan menindaklanjuti laporan tersebut. Selanjutnya warga akhirnya membubarkan diri. Saat itu pun panitia pengawas agak kesulitan menindaklanjuti laporan itu karena seharusnya pengaduan pelanggaran dilaporkan tiga hari sejak kejadian. Namun kenyataannya pelanggaran baru dilaporkan kemarin atau lima hari sesudah kejadian. Tetapi pihak pengawas saat itu berjanji menindaklanjuti laporan itu hanya untuk mendinginkan suasana agar warga tidak marah...		
AI181010		Terus akhirnya bagaimana pak? Warga tetap protes?		
BS181010	130	Permasalahan itu pun akhirnya diselesaikan secara kekeluargaan. Maaf dek nita, saya banyak cerita ya... saya ini suka sekali berbicara tentang politik...		
AI181010		Oh iya pak tidak apa-apa, saya juga senang kalau bapak sangat terbuka ketika diwawancara...		
BS181010		Baiklah kalau begitu, lanjut...		
AI181010	135	Dalam konflik-konflik politik ini, siapakah yang terlibat dalam konflik?		
BS181010		ya siapapun yang merasa dirugikan dalam hal tersebut. Seperti warga Dusun Dawuhan, Desa Sidomulyo, Kecamatan Wonoasri yang protes tadi itu juga ikut termasuk orang yang terlibat dalam konflik.	Pelaku konflik yaitu orang ang terlibat dalam konflik	Pelaku konflik
AI181010		Seberapa sering konflik ini terjadi pak?		
BS181010	140	Biasanya ketika akan menjelang pilkada saja dek nita, pendukung masing-masing partai saling berlomba-lomba mempromosikan calonnya.	ketika akan menjelang pilkada	Frekuensi konflik
AI181010		Pihak mana saja pak yang dapat berperan dalam meredakan konflik?		
BS181010	145	Muspida (Musyawarah Pimpinan Daerah), Kapolres, DANDIM, bupati, Angkatan udara, kejaksaan, ketua pengadilan, ketua DPRD. Saat ini juga sudah jarang terjadi konflik karena para pimpinan daerah sudah sepakat dan menetapkan jika antara perguruan pencak silat (S.H Teratai dan S.H Winongo, dua perguruan pencak silat yang sudah menjadi ciri khas kabupaten Madiun) mempunyai masalah internal harus diselesaikan secara personal. Tidak melibatkan antar perguruan pencak silat yang pada akhirnya nanti bisa mengakibatkan konflik dan kerugian pada masyarakat sekitar.	- Muspida, kapolres, DANDIM, bupati,kejaksaan, ketua pengadilan turut berperan meredakan konflik. - pimpinan daerah juga membuat kesepakatan	Pihak yang berperan meredakan konflik
AI181010	150	Dari pihak sebanyak itu, siapa saja yang ambil peranan penting dalam upaya menyelesaikan konflik tersebut?		

BS181010	155  160  165	MUSPIDA (Musyawarah Pimpinan Daerah) berperan penting dalam penyelesaian konflik yang terjadi di kabupaten Madiun. Tetapi tetap kembali pada konfliknya itu sendiri, jika konfliknya internal lebih baik diselesaikan juga secara internal tanpa melibatkan pihak luar terlibat. Karena jika pihak luar sudah terlibat maka akan bisa menjadi masalah besar yang berujung ke konflik yang besar. Dan jika konflik muncul dari perguruan pencak silat maka mereka sendiri yang harus bertanggung jawab menyelesaikannya tanpa merugikan sekitarnya. Karena sudah sering sekali dek anita konflik datang dari dua perguruan pencak silat itu, dan konflik itu sungguh meresahkan warga. Dulu pernah ada cerita dek, ketika ada pemilihan umum salah satu perguruan pencak silat yang mendukung calonnya itu menang, ee... calon lain yang tidak menang dan didukung oleh perguruan pencak silat satunya merasa tidak terima. Kedua perguruan pencak silat itu langsung turun ke jalan dan bentrok. Padahal masing-masing calonnya saja tidak masalah dan saling menghargai siapa yang menang. Kalau dulu tiap kali perguruan tinggi itu mempunyai masalah mereka menyelesaikannya dengan cara turun ke jalan dan melakukan aksi jontok-jontokan. Pernah juga ada kejadian sampai rumah hancur karena ulah perguruan pencak silat itu. Itu jelas membuat para warga resah dan takut. Tetapi untungnya Pemerintahan Daerah sudah menetapkan itu tadi, bahwa jika kedua perguruan tinggi itu mempunyai masalah harus diselesaikan secara personal.		Pihak yang berperan meredakan konflik
AI181010	170	oo... jadi dulu sudah sempat ada tindakan aksi anarkis ya pak?		
BS181010		Iya dulu sempat ada. Sekarang sudah jarang terjadi konflik ya karena itu tadi, setiap permasalahan yang ada dimohon untuk diselesaikan secara personal agar tidak merugikan masyarakat madiun itu sendiri.	-permasalahan yang ada diselesaikan secara personal	Perilaku konflik
AI181010	175	Sekarang begini pak, istilah modal sosial kita anggap sebagai sumberdaya-sumberdaya yang ada di masyarakat, bisa berupa institusi atau kelembagaan atau bisa jejaring sosial, atau mungkin juga bisa berupa nilai-nilai atau norma masyarakat yang dianut oleh masyarakat setempat sebagai salah satu kekuatan untuk menjaga kerukunan antar masyarakat sendiri. Ada nggak pak kira-kira semacam komunitas atau perkumpulan-perkumpulan di Madiun ini?		
BS181010	180	Banyak. Berupa LSM, komunitas olahragawan, paguyuban. Peran lintas komunitas di desa atau daerah suatu peristiwa benar-benar sangat relevan dalam mencegah gejolak. Perang-perang personil perlu diberdayakan untuk mencegah kejadian-kejadian yang	-LSM, komunitas, paguyuban hingga lintas komunitas termasuk	Jejaring sosial

	185  190	tidak diinginkan. Modal sosial yang mempunyai pangkat tinggi harus lebih peduli kepada bawahannya dan mau berkorban tentunya, korban waktu dan uang. Juga harus menguasai pengetahuan maupun informasi terkini untuk ditularkan ke masyarakat sekitar. Peran orang-orang berpengaruh di suatu lingkungan masih sangat dibutuhkan, selain pribadinya harus baik perlu ada jalinan dari tingkat bawah ke atas. Jadi sewaktu-waktu ada masalah dia sudah mempunyai link untuk dimintai bantuan. Kondisi masyarakat sekarang perlu dikomunikasikan, jangan langsung tindakan perlu adanya wadah atau komunitas. Jika ada masalah dari pihak atas atau pihak yang lebih besar, pihak bawah tidak perlu diikut campurkan. Disinilah perangkat desa sangat dibutuhkan perannya. Tidak ada relevansi. Jadi komunitas-komunitas daerah sangat penting dinaikkan ke lebih tinggi. Tiap komunitas harus bisa mengajak seluruh elemen-elemen untuk mengkoordinir.	dalam jejaring sosial	
AI181010	195	Bagaimana dengan perasaan warga terhadap identitas yang dimilikinya sebagai anggota dari kelompok tersebut?		
BS181010		Perasaan warga pastinya bangga ya, kalau tidak bangga warga tidak mungkin mau bergabung atau berpartisipasi dalam setiap acara yang diadakan kelompok tersebut. Tergantung dari individunya masing-masing sih...	Bangga dan mau berpartisipasi dalam setiap acara yang diadakan	Identitas lokal
AI181010	200	Lalu pak bagaimana rasa kepercayaan (trust) dalam komunitas tersebut bisa terbangun?		
BS181010	205	Rasa kepercayaan atau saling percaya kepada sesama warga bisa terbangun karena adanya jalinan rasa persaudaraan yang tinggi antar sesamanya. Seperti contohnya saya, saat ini saya menjabat sekretaris pembudayaan kejuangan 45 dan menjabat wakil sekretaris KONI kabupaten madiun. Dalam sebuah komunitas kan pasti ada waktu rutin untuk kumpul kan, nah dari rutin saling bertemu dan bertukar pikiran itulah lama kelamaan rasa kepercayaan mulai tumbuh. Dan rasa kepercayaan dalam komunitas akan semakin kuat seiringnya lama komunitas itu berdiri. Rasa kepercayaan inilah juga yang memperkecil masalah dalam sebuah komunitas sehingga sebuah komunitas bisa berjalan sukses, lancar dan semestinya tanpa hambatan.	-jalinan persaudaraan yang tinggi antar sesama membuat rasa kepercayaan bisa terbangun	Trust
AI181010	210	Bagaimana dengan prinsip timbal balik dan nilai kooperasi, rasa berkewajiban untuk menolong orang lain dalam komunitas tersebut?		
BS181010		Karena sesama anggota dan sering melakukan kegiatan secara bersamaan secara tidak	-seringnya melakukan	Resiprositas dan

	215  220	langsung dan alamiah mereka akan saling membantu jika ada yang butuh pertolongan. Hal kecilnya saja contoh ketika akan diadakan kerja bakti bersama di lingkungan RT, si A tidak mempunyai sapu lidi untuk membersihkan rumput di lapangan nah secara alamiah dan tanpa dimintai tolongpun warga lain si B misalnya akan membantu dengan meminjamkan sapu lidi jika ia memang memilikinya dan sapu lidi tidak terpakai. Mungkin juga karena manusia adalah makhluk sosial ya dek anita, jadi ia tidak bisa hidup sendirian dan saling membutuhkan satu sama lain. Jadi kasarannya kalau si A pelit dan tidak mau bergaul dan berpartisipasi dengan yang lain tidak menutup kemungkinan akan mendapat balasan yang serupa, orang lain tidak akan menghiraukan dia.	kegiatan secara bersama membuat warga saling membantu jika ada pertolongan	kooperasi
AI181010		Kalau sekarang ini pak, masalah norma-norma atau nilai-nilai yang sangat dianut kuat oleh masyarakat Madiun ini apa pak?		
BS181010	225	Nilai yang dianut kuat sudah pasti agama ya. Karena di Madiun ini masyarakatnya mayoritas Islam. Tokoh kyai disini juga sangat berpengaruh. Tokoh kyai di madiun ini juga termasuk menjadi tokoh panutan bagi masyarakat.	Tokoh kyai menjadi tokoh panutan bagi masyarakat	Tokoh kyai sangat berpengaruh
AI181010		Salah satu tradisi pak yang mungkin bisa disebutkan, yang masih dipegang teguh masyarakat Madiun yang mungkin bisa mempererat kerukunan antar warga masyarakat?		
BS181010	230  235	Gotong royong atau kerja bakti yang setiap minggu selalu diadakan dan digemborgemborkan. Saya sering ikut berpartisipasi dengan terjun langsung bergotong royong dengan masyarakat lainnya. Karena saya suka bersosialisasi. Selain itu ada BST (Bakti Sosial Terpadu) yang diikuti oleh ribuan warga madiun sehingga pernah sampai masuk MURI (Musium Rekor Indonesia) lho karena terbukti kompak sekali warganya. Acara-acara sosial seperti itu sangat bagus dan rutin sekali dilakukan karena bisa mencegah konflik. BST dan gotong royong termasuk dari program daerah. Hal ini bisa membantu swadaya masyarakat mendorong infrastruktur masyarakat untuk memajukan desa.	- gotong royong merupakan salah satu tradisi yang dipertahankan oleh warga madiun hingga sekarang	Tradisi yang masih dipegang teguh
AI181010		Bagaimana proses modal sosial itu bisa ditanamkan pada masyarakat atau organisasi sosial politik di Madiun sehingga menjadi budaya atau tradisi masyarakatnya?		
BS181010	240	Acara rutin gotong royong lebih ditingkatkan lagi. Selain itu perlu adanya tokoh panutan yang kharismatik di setiap linier. Maksudnya linier disini yaitu di desa ada di kecamatan ada. Jadi sesama masyarakat lebih rukun dan tenggang rasa karena menghormati tokoh panutan mereka. Selain itu juga peran serta media turut berpartisipasi sangatlah dibutuhkan. Pemanfaatan media lokal seperti radar madiun yang selalu memberitakan	- acara rutin gotong royong ditingkatkan - memanfaatkan media lokal	Sosialisasi modal sosial dalam masyarakat

	245	acara-acara seputar masyarakat madiun sehingga warga lebih terbuka dan mereka bisa saling tahu perkembangan dan mengenal warga lain. (sambil menunjukkan Radar Madiun tanggal 17 oktober 2010 yang isinya memberitakan Gubernur Jatim Soekarwo turut meramaikan acara kerja bakti bersama masyarakat madiun dengan memberikan beberapa doorprize menarik).		
AI181010	250	Saran-saran apa yang bisa bapak berikan terkait dengan konflik politik yang ada di Madiun ini mungkin?		
BS181010	255 260 265 270	Menguatkan bagian bawah dari daerah tersebut, yang artinya agar tidak mudah di hasut, masyarakat di ajari untuk saling percaya dan tidak langsung mengambil tindakan sendiri, harus dibuktikan dahulu. Lalu juga diadakan lembaga independen untuk melakukan pembelajaran pada bakal calon untuk menjadi pemimpin yang dapat dipercaya, dan bisa juga mendapatkan sertifikat. Disini dapat kita lihat bahwa calon-calon pilkada sekarang hanya jika ia mempunyai uang banyak, maka ia bisa mencalon kan diri, disini saya tambahkan pembelajaran untuk menjadi pemimpin yang baik itu bagaimana. Meskipun ia pada awalnya tidak bisa, tapi dengan ada nya pembelajaran tersebut maka memungkinkan bakal calon memenuhi syarat dan harapan masyarakat untuk menjadi pemimpin yang handal. Yang terakhir komunikasi ditingkatkan, dengan cara dibuat event-event kecil agar sesama masyarakat bisa saling berkomunikasi. Konflik sosial antar kelompok perguruan pencak silat di Madiun, yang menjadi pelaku dalam konflik bukan lagi orang perorangan sebagai pribadi-pribadi tetapi sebagai golongan sosial yang saling berkonflik. Konflik antara SH Winongo dan SH Teratai yang di mulai dengan klaim kebenaran tentang pemegang teguh ajaran ke-SH-an sekarang mulai merebak pada perebutan basis ekonomi serta di manfaatkannya kelompok silat sebagai penyokong parpol tertentu. Di lain sisi masyarakat pun ikut melestarikan adanya konflik tersebut. Tujuan tertentu yang diperebutkan oleh dua kelompok sosial tersebut adalah diantaranya sumber daya ekonomi rejeki dan status sosial kehormatan jati diri. Upaya untuk menghindari adanya konflik ideologis yang berkepanjangan perlu di lakukan tindakan yang tegas oleh aparat kepolisian. Serta pemerintah daerah setempat harus menciptakan media sosial yang lain yang dapat membuat masyarakat keluar dari rutinitas sehari-hari dan terlepas dari berbagai tekanan sosial ekonomi yang selalu menghantui. Selain itu pemerintah daerah harus mempunyai program pembangunan yang berorientasi pada	- menguatkan bagian bawah agar tidak mudah dihasut - komunikasi ditingkatkan - dibuat event-event agar masyarakat bisa saling berkomunikasi	Solusi yang ditawarkan

	275	kesejahteraan rakyat. Karena kita ketahui hadirnya konflik tersebut tidak lepas dari budaya kemiskinan masyarakat setempat...		
AI181010		Baik pak, saya rasa sudah cukup terima kasih atas waktu yang diberikan untuk wawancara....		Penutupan
BS181010		Sama-sama dek nita, jika nanti ada yang kurang bisa datang lagi. Saya orangnya terbuka kapan saja...		
AI181010	280	Baik pak, terima kasih....		

**LAMPIRAN III**  
**ANALISIS WAWANCARA INFORMAN 1 (BS181010)**

No.	Kategori	Kode	Verbatim	Kesimpulan Awal	Kesimpulan
<b>A.</b>	<b>Informan</b>				
A.1	Latar Belakang Informan	BS181010-05	<u>Saya senang sekali kalau bisa berbagi ilmu...</u>	Informan merupakan seorang aktivis dimana kepribadiannya banyak dipengaruhi pengalamannya dalam pekerjaan-pekerjaan yang ditanganinya.	Karakteristik informan yang lugas dan apa adanya dalam berbicara dipengaruhi oleh latar belakangnya yang berasal dari madiun asli dan pengalamannya dalam bersosialisasi menjadi aktivis.
		BS181010-130	Maaf dek nita, saya banyak cerita ya... <u>saya ini suka sekali berbicara tentang politik....</u>		
		BS181010-202	Seperti contohnya saya, <u>saat ini saya menjabat sekretaris kebudayaan kejuangan 45 dan menjabat wakil sekretaris KONI kabupaten madiun.</u>		
		BS181010-231	Karena saya suka bersosialisasi.		
A.2	Posisi Informan dalam Masyarakat	BS181010-202	Seperti contohnya saya, <u>saat ini saya menjabat sekretaris kebudayaan kejuangan 45 dan menjabat wakil sekretaris KONI kabupaten madiun.</u>	Informan merupakan tokoh masyarakat yang sering berpartisipasi dalam kegiatan sosial.	Informan merupakan aktivis masyarakat, serta seorang pegawai negeri sehingga tahu tentang kondisi pemerintahan di Madiun banyak bersentuhan dengan masyarakat
		BS181010-230	Saya sering ikut berpartisipasi dengan terjun langsung bergotong royong dengan masyarakat lainnya. Karena saya suka bersosialisasi.		
<b>B.</b>	<b>Karakteristik Masyarakat Madiun</b>				
<b>B.1</b>	<b>Karakteristik Khusus</b>				
	a) Dalam aspek Religi	BS181010-224	<u>Nilai yang dianut kuat sudah pasti agama</u> ya. Karena di Madiun ini masyarakatnya mayoritas Islam.	Masyarakat Madiun mayoritas menganut agama Islam.	Masyarakat Madiun mayoritas beragama Islam dan tokoh Kyai dijadikan panutan bagi masyarakatnya.
		BS181010-225	<u>Tokoh kyai disini juga sangat berpengaruh.</u> Tokoh kyai di madiun ini juga termasuk menjadi tokoh panutan bagi	Tokoh Kyai dijadikan panutan bagi	



			masyarakat.	masyarakatnya, sehingga pengaruh tokoh Kyai sangatlah besar.	
		BS181010-241	Jadi sesama masyarakat lebih rukun dan tenggang rasa karena <u>menghormati tokoh panutan mereka.</u>		
b) Dalam aspek Politik		BS181010-264	Konflik antara SH Winongo dan SH Teratai yang di mulai dengan klaim kebenaran tentang pemegang teguh ajaran ke-SH-an sekarang mulai merebak pada perebutan basis ekonomi serta <u>di manfaatkannya kelompok silat sebagai penyokong parpol tertentu.</u>	Kelompok silat seringkali dimanfaatkan oleh para politisi lokal untuk mendukung parpol yang dipimpinnya.	Kelompok silat yang jumlahnya ribuan sangat berpotensi untuk mendukung parpol tertentu.
		BS181010-56	Partisipasi masyarakat yang tinggi dalam kelompok silat dan di barengi sentimen ideologis yang kuat dan cenderung emosional dalam bertindak seringkali di manfaatkan oleh kelompok kepentingan yaitu oleh para politisi lokal untuk mendukung parpol yang di pimpinnya		
		BS181010-61	Maka kelompok silat yang jumlahnya ribuan sangat potensial untuk mendukung kepentingan parpol tertentu.		
		BS181010-62	Hadirnya nuansa politisasi dalam sebuah organisasi silat yang menambah rantai konflik semakin panjang dan sangat sulit untuk diselesaikan.		
c) Dalam aspek Sejarah		BS181010-86	Melihat dari sejarah terjadinya konflik tersebut sudah berlangsung dari berpuluh-puluh tahun yang lalu dan terus menerus secara turun temurun dari generasi ke generasi, hal tersebut menggambarkan betapa kuatnya masing-masing kelompok sosial mempertahankan diri dan saling menyatakan bahwa kelompoknyalah yang lebih baik dari yang lain dengan berbagai atribut-atribut yang ada.	Sejarah terjadinya konflik di Madiun sudah berlangsung berpuluh-puluh tahun.	Dilihat dari aspek sejarah digambarkan betapa kuatnya masing-masing kelompok sosial mempertahankan diri dan akhirnya tumbuh subur di karesidenan Madiun.
		BS181010-49	Tumbuh suburnya perguruan silat di karesidenan Madiun juga ditopang oleh ideologi pencak silat yang di olah kebatinan kejawen yang sangat familiar dalam kehidupan sehari-hari.		

	d) Dalam aspek Budaya	BS181010-47	<u>kultur agraris masyarakat setempat yang dalam kehidupan sehari-hari tidak mempunyai kegiatan selain bertani untuk memenuhi kebutuhan sehari-hari.</u>	Kultur agraris masyarakat Madiun masih bertani.	Aspek budaya Madiun dilihat dari kultur agraris masyarakat setempat yg bertani untuk memenuhi kebutuhan hidup karena tidak lepas dari budaya kemiskinan masyarakat setempat.
		BS181010-275	Karena kita ketahui <u>hadirnya konflik tersebut tidak lepas dari budaya kemiskinan masyarakat setempat.</u>	Kemiskinan masih melanda masyarakat Madiun	
	e) Dalam aspek Ekonomi	BS181010-67	Terate melakukan pelantikan sejumlah 1000-2000 anggota baru, jika satu anggota membayar 700 ribu rupiah, maka uang yang akan masuk ke organisasi dalam satu tahun adalah 700 juta hingga 1,4 milyar rupiah... Jumlah yang fantastis. Ini menarik sekali loh, sebuah organisasi silat dengan jumlah anggota 35.000 orang dan pemasukan 700 juta hingga 1,4 milyar rupiah per tahun. Maka bila salah satu perguruan silat menguasai satu daerah <u>maka dengan sekuat tenaga akan mempertahankan, karena di situlah eksistensi sebuah perguruan silat di pertaruhkan di lain itu mereka juga tidak mau kehilangan basis ekonominya.</u>	Perguruan pencak silat tidak ingin kehilangan basis ekonominya dengan mengadakan rutin uang iuran.	Faktor perekonomian yang sulit membuat karakteristik masyarakat Madiun memperebutkan sumber daya ekonomi rejeki dan status sosial kehormatan jati diri.
		BS181010-268	Tujuan tertentu yang diperebutkan oleh dua kelompok sosial tersebut adalah diantaranya sumber daya ekonomi rejeki dan status sosial kehormatan jati diri.		
		BS181010-271	pemerintah daerah setempat harus menciptakan media sosial yang lain yang dapat membuat masyarakat keluar dari rutinitas sehari-hari dan terlepas dari berbagai tekanan sosial ekonomi yang selalu menghantui.		
B.2	Karakteristik Umum	BS181010-188	Kondisi masyarakat sekarang perlu dikomunikasikan, jangan langsung tindakan perlu adanya wadah atau komunitas.	Perlu komunikasi antar sesama warga.	Kondisi masyarakat Madiun perlu

		BS181010-229	Gotong royong atau kerja bakti yang setiap minggu selalu diadakan dan digembor-gemborkan. Selain itu ada BST (Bakti Sosial Terpadu) yang diikuti oleh ribuan warga madiun sehingga pernah sampai masuk MURI (Musium Rekor Indonesia) lho <u>karena terbukti kompak sekali warganya.</u>		dikomunikasikan dengan diberi wadah yang akhirnya menjadi kompak dan rukun.
		BS181010-56	Partisipasi masyarakat yang tinggi dalam kelompok silat		
		BS181010-212	Karena sesama anggota dan sering melakukan kegiatan secara bersamaan secara tidak langsung dan alamiah mereka akan saling membantu jika ada yang butuh pertolongan.		
B.3	Karakteristik Pilkada 2009	BS181010-99	Pada pilkada tahun 2009 kemarin sedikitnya 50 warga Dusun Dawuhan, Desa Sidomulyo, Kecamatan Wonoasri, Kabupaten Madiun memprotes pelaksanaan pemilu di Tempat Pemungutan Suara 8 Sidomulyo. Mereka menuntut pemilu ulang dilakukan di tempat pemungutan suara tersebut. Warga yang protes ini lalu mendatangi kantor Kecamatan Wonoasri.	Protes pelaksanaan pemilu ulang masih mewarnai pilkada 2009.	Secara umum Pilkada 2009 di Madiun tidak berjalan dengan jujur karena diwarnai dengan kecurangan-kecurangan seperti politik uang.
		BS181010-255	Disini dapat kita lihat bahwa calon-calon pilkada sekarang hanya jika ia mempunyai uang banyak, maka ia bisa mencalonkan diri.		
<b>C.</b>	<b>Peta Konflik</b>				
		BS181010-14	Peta konflik di madiun tidak terlalu menonjol	Konflik di struktural terkait dengan kepentingan parpol yang mendominasi struktural pemerintah	Peta konflik di Madiun tidak terlalu menonjol, intinya yaitu masalah kecil yang dibesar-besarkan.
		BS181010-14	Tetapi konflik tetap ada. Pada intinya masalah yang terjadi di madiun adalah masalah kecil yang dibesar-besarkan. Seperti konflik internal yang terjadi dalam partai politik.		
<b>D.</b>	<b>Pola Konflik</b>				
D.1	Isu/ penyebab	BS181010-14	Pada intinya masalah yang terjadi di madiun adalah masalah kecil yang dibesar-besarkan.	Konflik internal masih menjadi salah satu penyebab konflik yang sering terjadi.	Penyebab konflik di Madiun yaitu masalah kecil yang dibesar-besarkan. Konflik eksternal sudah berkurang dan konflik internal masih saja terjadi.
		BS181010-16	Konflik internal bisa muncul karena ada kepentingan, kekuasaan maupun materi.		
		BS181010-17	Pintarnya pemerintahan yang berkuasa malah lebih bisa merusak partai lain karena pada dasarnya agar bisa tetap berkuasa.		
		BS181010-25	Di madiun ini sudah sedikit konflik eksternal terjadi, paling sering konflik internal.		

		BS181010-83	Konflik yang terjadi adalah merupakan tindakan permusuhan antara dua kelompok maupun perorangan yang membawa atribut kelompoknya masing-masing yang terwujud dengan tindakan saling menghancurkan untuk memenangkan suatu tujuan tertentu.		
		BS181010-164	Kalau dulu tiap kali perguruan tinggi itu mempunyai masalah mereka menyelesaikannya dengan cara turun ke jalan dan melakukan aksi jontok-jontokan. Pernah juga ada kejadian sampai rumah hancur karena ulah perguruan pencak silat itu		
D.2	Pelaku	BS181010-31	Iya di madiun ini terdapat dua perguruan pencak silat yang sudah sangat lama ada. Jadi perguruan setia hati teratai dan perguruan setia hati winongo itu adalah dua perguruan pencak silat yang terdapat di madiun. Dua perguruan pencak silat ini juga termasuk mendominasi masyarakat madiun.	- terdapat dua perguruan pencak silat yang sudah lama ada. - dua perguruan pencak silat ini mendominasi masyarakat madiun.	Keberadaan komunitas perguruan pencak silat menjadi ranah konflik tersendiri yang mana dapat menghambat pembangunan di Madiun karena aktivitasnya yang seringkali merugikan ,tetapi keberadaan perguruan tersebut seringkali dimanfaatkan parpol tertentu untuk mendukung mereka
		BS181010-24	Kalau kesannya di masyarakat, <u>perguruan Setia Hati Winongo lebih berandal</u> karena tidak dilatih dahulu.		
		BS181010-36	<u>SH Winongo berkembang dalam alam perkotaan dan basis pendukungnya adalah para bangsawan atau priyayi sedangkan SH Teratai berkembang di wilayah pedesaan dan pinggiran kota.</u>		
		BS181010-268	<u>Tujuan tertentu yang diperebutkan oleh dua kelompok sosial tersebut adalah diantaranya sumber daya ekonomi rejeki dan status sosial kehormatan jati diri.</u>		
		BS181010-63	Pertarungan eksistensi antara SH Winongo dan SH Terate juga berimbas pada perekrutan anggota sebanyak-banyaknya.		
		BS181010-262	yang menjadi pelaku dalam konflik bukan lagi orang perorangan sebagai pribadi-pribadi tetapi sebagai golongan sosial yang saling berkonflik.		
		BS181010-41	Melihat dari latar belakang tersebut konflik yang terjadi adalah <u>konflik identitas</u> yang mana kedua perguruan tersebut <u>saling mengklaim kebenaran pembawa nilai ideologi SH yang orisinal dan menganggap dirinya yang paling baik dan benar.</u>		
D.3	Perilaku	BS181010-44	Klaim kebenaran terus menerus di reproduksi sehingga membentuk praktek-praktek diskursif yang saling menyalahkan satu sama lain	Konflik berawal dari saling menyalahkan satu sama lain dan menganggap	Perilaku konflik di Madiun saling menyalahkan satu sama lain yang terwujud

		BS181010-77	Konflik yang terjadi antara SH Teratai dengan SH Winongo di Madiun tersebut merupakan salah satu bentuk konflik antar kelompok sosial yang terwujud dalam bentuk fisik dan dalam bentuk konflik simbolik	dirinya benar.	dalam bentuk fisik dan bentuk simbolik.
D.4	Frekuensi	BS181010-140	<u>Biasanya ketika akan menjelang pilkada saja</u>	Konflik politik hanya muncul ketika menjelang pemilu	Dilihat dari frekuensinya konflik politik di Madiun hanya terjadi ketika menjelang pilkada.
D.5	Respon Institusi Keamanan/Pemerintah	BS181010-27	Hal ini bisa terjadi karena pemerintah bisa membina dari tingkat bawah hingga atas dengan cara komunikasi.	Pemerintah meningkatkan komunikasi dan membuat kesepakatan dengan dua perguruan pencak silat.	Respon yang baik dari pihak keamanan/pemerintah terkait turut mempengaruhi situasi keamanan proses berlangsungnya pilkada '09
		BS181010-145	para pimpinan daerah sudah sepakat dan menetapkan jika antara perguruan pencak silat (S.H Teratai dan S.H Winongo, dua perguruan pencak silat yang sudah menjadi ciri khas kabupaten Madiun) mempunyai masalah internal harus diselesaikan secara personal.		
		BS181010-113	petugas pengawas mempersilakan jika ada peserta pemilu atau warga yang mau melaporkan kejadian itu ke panitia pengawas.		
<b>E.</b>	<b>Modal Sosial Masyarakat Madiun</b>				
E.1	Jejaring Sosial	BS181010-183	Modal sosial yang mempunyai pangkat tinggi harus lebih peduli kepada bawahannya dan mau berkorban tentunya, korban waktu dan uang. Juga harus menguasai pengetahuan maupun informasi terkini untuk ditularkan ke masyarakat sekitar.	- modal sosial bisa terbentuk dari kepedulian berpangkat tinggi atau pemerintahan. - program daerah bisa membantu memajukan desa	Jejaring sosial yang kuat di Madiun tampak pada komunitas gotong-royong yang bisa mendorong infrastruktur untuk memajukan desa.
		BS181010-235	BST dan gotong royong termasuk dari program daerah. Hal ini bisa membantu swadaya masyarakat mendorong infrastruktur masyarakat untuk memajukan desa.		
E.2	Partisipasi warga/anggota jejaring sosial	BS181010-242	<u>peran serta media</u> turut berpartisipasi sangatlah dibutuhkan.	Partisipasi aktif sangat dibutuhkan.	Partisipasi warga yang aktif dan kompak yang rutin dilakukan dapat mencegah konflik.
		BS181010-152	MUSPIDA (Musyawarah Pimpinan Daerah) berperan penting dalam penyelesaian konflik yang terjadi di kabupaten Madiun	Pimpinan daerah juga mempunyai peranan penting dalam penyelesaian konflik.	
		BS181010-231	Selain itu ada BST (Bakti Sosial Terpadu) yang diikuti oleh ribuan warga madiun sehingga pernah sampai masuk MURI (Musium Rekor Indonesia) lho karena <u>terbukti kompak sekali warganya</u> . Acara-acara sosial seperti itu sangat bagus dan rutin		

			sekali dilakukan karena bisa mencegah konflik		
E.3	Identitas Kelokalan	BS181010-201	Rasa kepercayaan atau saling percaya kepada sesama warga bisa terbangun karena adanya jalinan rasa persaudaraan yang tinggi antar sesamanya.	Rasa kepercayaan dan saling percaya sesama warga terus dibangun.	Identitas kelokalan bisa terlihat dari jalinan rasa persaudaraan yang tinggi antararganya.
E.4	Resiprositas & Kooperasi	BS181010-229	Gotong royong atau kerja bakti yang setiap minggu selalu diadakan dan digembor-gemborkan	Prinsip timbal balik dan gotong-royong masih kuat di desa	Kegiatan gotong royong secara bersamaan menumbuhkan resiprositas terhadap para anggotanya.
		BS181010-212	Karena sesama anggota dan sering melakukan kegiatan secara bersamaan secara tidak langsung dan alamiah mereka akan saling membantu jika ada yang butuh pertolongan.		
E.5	Trust	BS181010-201	Rasa kepercayaan atau saling percaya kepada sesama warga bisa terbangun karena adanya jalinan rasa persaudaraan yang tinggi antar sesamanya.	Dari rutusnya saling bertemu dan bertukar pikiran lama kelamaan rasa kepercayaan pun tumbuh rasa saling percaya pada masyarakat.	Nilai-nilai trust banyak ditanamkan karena adanya jalinan rasa persaudaraan yang tinggi dan seiring lama komunitas itu berdiri.
		BS181010-204	Dalam sebuah komunitas kan pasti ada waktu rutin untuk kumpul kan, nah dari rutin saling bertemu dan bertukar pikiran itulah lama kelamaan rasa kepercayaan mulai tumbuh.		
		BS181010-206	rasa kepercayaan dalam komunitas akan semakin kuat seiringnya lama komunitas itu berdiri.		
		BS181010-207	Rasa kepercayaan inilah juga yang memperkecil masalah dalam sebuah komunitas sehingga sebuah komunitas bisa berjalan sukses, lancar dan semestinya tanpa hambatan.		
E.6	Norma	BS181010-49	Tumbuh suburnya perguruan silat di karesidenan Madiun juga ditopang oleh ideologi pencak silat yang di olah kebatinan kejawen yang sangat familiar dalam kehidupan sehari-hari.		Norma adat kejawen masih dipegang teguh hingga sekarang
E.7	Sosialisasi Modal Sosial dalam masyarakat	BS181010-180	Peran lintas komunitas di desa atau daerah suatu peristiwa <u>benar-benar sangat relevan dalam mencegah gejolak</u> . Perang-perang personil <u>perlu diberdayakan untuk mencegah kejadian-kejadian yang tidak diinginkan</u> .	Peran lintas komunitas sangat relevan dan dibutuhkan dalam mencegah konflik.	Sosialisasi modal sosial dengan menggunakan peran lintas komunitas di desa dan memberdayakan personil yang melakukan konflik.

F.	<b>Solusi yang Ditawarkan</b>			
	BS181010-186	Peran orang-orang berpengaruh di suatu lingkungan masih sangat dibutuhkan,	Peran orang berpengaruh atau tokoh panutan sangat dibutuhkan.	Saran kepada pihak struktural yaitu komunikasi ditingkatkan dan pemerintah daerah harus menciptakan media sosial yang dapat membuat masyarakat bisa saling berkomunikasi.
	BS181010-271	pemerintah daerah setempat harus menciptakan media sosial yang lain yang dapat membuat masyarakat keluar dari rutinitas sehari-hari dan terlepas dari berbagai tekanan sosial ekonomi yang selalu menghantui.	Pemerintah daerah perlu meningkatkan komunikasi dan menciptakan media sosial dengan membuat event-event.	
	BS181010-260	komunikasi ditingkatkan, dengan cara dibuat event-event kecil agar sesama masyarakat bisa saling berkomunikasi.		

**LAMPIRAN IV**  
**CATATAN LAPANGAN DAN TRANSKRIP WAWANCARA**  
**(INFORMAN 2)**

Nama Informan	: AP	Kode Informan	: AP111010
Lokasi	: Jl. Alun-alun Utara No.4 Madiun (Kantor Bakesbang Pol dan Linmas)		
Pewawancara	: Anita Isnaeni	Kode Pewawancara	: AI111010
Transcriber	: Anita Isnaeni	Tgl Wawancara	: 11 Oktober 2010
		Waktu	: 13.00-15.30 WIB

**CATATAN LAPANGAN**

Kondisi tempat wawancara	Wawancara dilakukan di kantor informan, yaitu kantor bakesbang pol dan linmas madiun yang berada persis di depan alun-alun madiun di dalam sebuah ruangan. Dalam ruangan tersebut terdapat beberapa set meja-kursi kantor untuk masing-masing orang dalam ruangan tersebut. Di dalam ruangan tersebut juga ada televisi yang letaknya berada di atas dinding yang menggantung. Ada pula AC (air conditioner) yang dinginnya menghembus ke seluruh ruangan. Dalam ruangan tersebut juga ada beberapa lemari berpintu kaca yang didalamnya nampak buku-buku tersusun dengan rapi. Di atas meja informan terdapat beberapa tumpukan map-map file milik informan dan perlengkapan alat tulis. Di atas meja juga terdapat beberapa gelas air mineral yang disuguhkan oleh informan kepada interviewer.
Perilaku Informan secara umum	Pertama kali interviewer datang di kantor informan, informan nampak sangat siap dalam berargumen sekalipun pertanyaan belum disampaikan pada informan. Sikap duduk informan begitu formal, seperti informan sedang menjalani interograsi. Namun informan sangat antusias dalam mengomentari dan menjelaskan kondisi politik di Madiun sehingga seringkali informan menjelaskan suatu topik dengan detail. Ekspresi informan terkesan datar, informan hanya sesekali tersenyum di sela-sela argumennya dalam menjawab sebuah topik pertanyaan yang diajukan. Namun secara keseluruhan informan cukup antusias dalam menjawab setiap pertanyaan yang dilontarkan.

KODE	BARIS	TRANSKRIP WAWANCARA	PEMADATAN FAKTA	OPEN KODING
AI111010	1	Selamat siang pak...		Pembukaan
AP111010		Iya selamat siang dek... (tersenyum)		
AI111010		Nama saya Anita dari fakultas psikologi universitas airlangga. Sebelumnya saya ingin mengucapkan terima kasih karena sudah diberi waktu untuk mewawancara bapak.		



AP111010	5	Iya dek sama-sama... ini dek anita langsung dari Surabaya?		
AI111010		Iya pak saya langsung dari Surabaya hanya untuk wawancara.		
AP111010		Oh jauh yaa..., langsung saja dek wawancaranya. Judul skripsinya apa?		
AI111010		Judul skripsi saya yaitu Modal Sosial Masyarakat Madiun dalam Upaya Menyelesaikan Konflik Politik di Masyarakat.		
AP111010		Oya..., yaa... (mengangguk-angguk)		
AI111010	10	Jadi begini bapak, saya nanti akan menanyakan tentang modal sosial atau hal-hal yang dimiliki oleh masyarakat Madiun ini yang bisa mengurangi atau meredakan konflik atau mungkin potensi politik yang ada di Madiun ini?		
AP111010	15	Situasi konflik di Madiun sangat Kondusif. Saya sudah lama tinggal di madiun. Mulai dari Pemilihan Presiden, Pemilihan umum, Pemilihan Legislatif semua berjalan dengan baik. Konflik internal pasti ada, tetapi tidak berpengaruh di daerah. Kemudian Koridor tidak saling berseberangan hanya satu kepengurusan.		
AI111010		Lalu pak bagaimanakah pola-pola atau gambaran konflik yang terjadi disini?		
AP111010	20  25  30	Ketika membahas tentang konflik struktur, didalamnya tidak akan terlepas dari organisasi, karena struktur tersebut ada didalam sebuah organisasi. Dan sebuah organisasi tidak akan berjalan dengan baik kalau didalamnya tidak ada pemimpin sebagai orang yang bertanggung jawab atas organisasi tersebut dan pemimpin itu tidak akan maksimal dalam melaksanakan tugasnya tanpa adanya bawahan yang selalu berinteraksi dan membantunya. Adanya pimpinan dan bawahan adalah suatu bukti bahwa organisasi dan struktur saling berkaitan. Maksudnya disini atasan dan bawahan perlu pengkomunikasian agar dapat mengurangi konflik. Karena konflik biasanya terdapat konflik internal. Seperti yang terjadi perseteruan antara Bupati Madiun H. Muhtarom dengan Sekretaris Daerah (Sekda) Sukiman tampaknya semakin meruncing. Buntut polemik seputar mutasi yang tidak melibatkan Sekda selaku Ketua Baperjakat, berhembus isu bahwa Bupati telah melayangkan surat ke Gubernur Jawa Timur mengusulkan pergantian posisi Sekda. Diperoleh informasi, dalam surat tersebut Muhtarom mengusulkan sejumlah nama untuk menggantikan Sukiman sebagai Sekda. Kandidat yang diusulkan adalah Asisten Administrasi Budi Cahyono, Inspektur Inspektorat Bambang Budi Utomo, dan Kepala Dinas Perhubungan, Komunikasi, dan Informatika (Dishubkominfo), Wijanto Joko	- konflik struktural antara atasan dan bawahan - perguruan silat juga ikut meramaikan untuk mendukung calon partai politik yang bersaing	Pola konflik

	35	Purnomo, sebagai calon yang layak menggantikan posisi Sukiman. Memang Bupati kabarnya sudah mengusulkan penggantian posisi Sekda Madiun tersebut ke Gubernur Jawa Timur dan diteruskan ke pusat. Alasan penggantian itu karena Sekda saat ini dianggap tidak bisa bekerja sama. Niat untuk menggeser posisi Sekda ini sebenarnya mulai terendus ketika mutasi pejabat eselon II,III dan IV bergulir. Pada proses mutasi,		
	40	Sekda selaku Ketua Badan Pertimbangan Jabatan dan Kepangkatan (Baperjakat) diketahui belum menandatangani hasil keputusan final Baperjakat soal mutasi 109 pejabat tersebut. Namun, Bupati bersikukuh tetap melaksanakan pelantikan setelah mendapat laporan dari anggota Baperjakat. Dengan alasan tersebut Sukiman tidak hadir pada saat pelantikan. Pada saat pelantikan, Muhtarom juga sempat		
	45	mengeluhkan soal banyaknya nota dinas yang berkaitan dengan kebijakan yang tidak sampai di mejanya. Dan memerintahkan agar nota dinas yang berkaitan dengan kebijakan langsung diserahkan ke bupati. Padahal nota dinas biasanya melewati Sekda terlebih dahulu sebelum sampai ke bupati. Menanggapi isu pergantian sekda,		
	50	sejumlah pejabat yang berkompeten belum bersedia memberikan keterangan resmi. Sedangkan Ketua DPRD Kabupaten Madiun Y. Ristu Nugroho ST mengaku pihaknya belum mengetahui rencana pergantian sekda tersebut. Sekedar diketahui, sesuai prosedur untuk pengisian jabatan sekda harus melalui persetujuan DPRD.		
	55	Sedangkan Ketua Komisi A Slamet mengingatkan agar proses pergantian Sekda tetap memperhatikan ketentuan yang berlaku. Salah satunya DPRD sebagai mitra eksekutif harus diberitahu. Karena ini menyangkut pemerintahan dewan harus diberitahu termasuk alasan penggantian. Jadi yah seperti itu dek anita, konfliknya hanya sebatas internal, itu tadi termasuk salah satu contohnya... selain itu, dua perguruan pencak silat di madiun sekarang juga ikut meramaikan politik. Jadi perguruan silat itu juga turut diseret untuk mendukung calon partai politik yang bersaing		
AI111010	60	Terus untuk masalah pemilihan kepala daerah bagaimana pak? Apa sempat ramai di madiun pak?		
AP111010	65	Sempat ada, seperti ketika pelantikan Walikota/Wakil Walikota Madiun terpilih pada pilkada 2009 lalu pasangan Bambang Irianto-Sugeng Rismianto (BaRis) dikecam berbagai kalangan. Sedikitnya, 75 orang mengatasnamakan Forum Rakyat Madiun Menggugat Pilwakot Madiun (FRMPM) melakukan aksi unjuk rasa turun jalan.	- kasus money politic masih mewarnai pelaksanaan pilkada - sempat terjadi adu	Karakteristik pilkada 2009

	70	<p>Mereka menilai pengerahan aparat keamanan terkesan berlebihan. Dalam orasinya, Koordinator Aksi mengatakan, kemenangan BaRis cacat hukum, sebab dianggap sarat dugaan money politic, dan kasusnya saat itu dalam proses persidangan di Pengadilan Negeri setempat. Pengunjuk rasa menolak Pilkada Kota Madiun tahun 2009 lalu syarat dengan money politics hingga melahirkan budaya korupsi, maka rakyat Kota Madiun harus menolak. Sempat terjadi adu argumen antara koordinator aksi dengan aparat kepolisian dari Polresta Madiun saat itu. Soalnya, polisi meminta massa untuk membubarkan diri dengan alasan aksi yang mereka gelar tidak mengantongi ijin. Namun, untuk menghindari bentrokan, aparat kepolisian akhirnya mengalah dan membiarkan aksi mereka namun dengan pengawalan puluhan personil dari Polresta dan Brimob Polda Jawa Timur Datasemen C Madiun. Sebagai bentuk sindiran, massa melakukan aksi jalan mundur dari Tugu hingga Alun-alun selatan. Karena menganggap pemerintahan tidak pernah maju. Setelah itu membubarkan diri dengan tertib. Ketika itu, upacara pelantikan dan pengangkatan sumpah walikota/wakil walikota Madiun periode 2009-2013 BaRis dilakukan oleh Gubernur Jawa Timur H Soekarwo. Pasangan itu menggantikan Kokok Raya-Gandhi Yuninta. Namun saat sidang paripurna istimewa dipimpin Ketua DPRD, dari 25 wakil rakyat, ada 11 pimpinan dan anggota DPRD tidak hadir. Diantaranya dari PDIP, Partai Golkar, Partai Demokrat, Partai Keadilan Sejahtera dan lainnya. Dan pantauan di lapangan, pelantikan yang menggunakan uang rakyat itu ternyata juga membuat denyut nadi perekonomian di jantung Kota Madiun terganggu. Pasalnya tidak jauh dari lokasi terdapat 3 super market besar dan hotel besar. Tragisnya lagi dek nita, ekonomi rakyat kecil 'disumbat'. Pedagang kaki lima (PKL) biasa mangkal di Alun-alun, Kota Madiun, dilarang untuk tidak berdagang hingga sore pukul 15.00 kalau nggak salah. Aparat keamanan yang dikerahkan sekitar 900 personil Polresta Madiun dan dibantu 2 kompi Brimob C Polda Jatim. Seluruh akses di Jalan Pahlawan, Jalan Jawa dan Jalan Perintis Kemerdekaan ditutup total, lalu Water Canon milik Brimob C sempat disiagakan, begitu juga mobil pengangkut kawat berduri juga berada di sekitar lokasi. Jelas saja seketika itu mengundang tanda Tanya bagi warga Madiun,</p>	<p>argumen antara koordinator aksi dengan aparat kepolisian</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>- massa melakukan unjuk rasa turun ke jalan</li> <li>- denyut nadi perekonomian di jantung kota madiun sempat terganggu</li> </ul>	
	75	<p>mengganggu terkesan bakal tidak aman dan menyisahkan penutupan total denyut nadi perekonomian Kota Madiun itu. Saya heran, pelantikan ini dijaga ketat ratusan aparat</p>		
	80			
	85			
	90			
	95			

		keamanan bagaikan Kota Madiun bakal ada kerusuhan besar. Padahal, pelantikan serupa 5 tahun lalu tidak seperti ini.		
AI111010	100	Dalam konflik-konflik politik seperti itu, siapa saja kah yang terlibat dalam konflik tersebut pak?		
AB111010		Ya masyarakat madiun itu sendiri. Tetapi masyarakat yang mempunyai pemukiman negatif. Unjuk rasa, demo dan sebagainya itu termasuk hal negatif kan dek nita...	Masyarakat madiun yang melakukan unjuk rasa dan demo	Pelaku konflik
AI111010		Iya pak... (memotong)		
AP111010	105	Sekarang kalau tidak negatif kenapa harus melakukan hal seperti itu (unjuk rasa), itu kan sama saja merugikan sekitarnya dan kalau saya lihat itu malah membuang-buang waktu karena tidak ada perubahan yang diinginkan dari si pengunjuk rasa. Kalau memang merasa tidak terima atau kurang puas dari hasil pilkada, ya dibicarakan baik-baik saja ke KPU, toh akhirnya menang juga karena pilihan sebagian besar masyarakat itu sendiri.	-tidak puas dengan hasil pilkada -tidak ada perubahan yang diinginkan dari si pengunjuk rasa	Perilaku konflik
AI111010	110	Kalau peran bakesbang pol dan linmas sendiri pak secara khusus....		
AP111010	115  120	Kita sebagai fasilitasi parpol yah mbak, nah itu kalau memang misalnya sampai terjadi konflik, kita lihat dulu sejauh mana konfliknya itu terjadi, kalau itu konfliknya dalam skala internal, ya kita kembalikan lagi kepada parpol tersebut. Jadi kita hanya bisa memberikan fasilitasi dalam penyelesaian konflik itu kita memberikan pembinaan agar dalam suatu konflik itu coba diselesaikan secara musyawarah mufakat, dicari jalan damainya dulu, nah kalau nggak bisa pakai jalan damai baru diselesaikan secara hukum, jadi kita hanya memfasilitasi yang bersifat netral. Kalau kita masuk ke dalam itu kita malah salah, itu sama saja halnya kita mencampuri ke dalamnya.	-peranan bakesbang pol dan linmas dalam upaya penyelesaian konflik politik yang terjadi lebih bersifat fasilitator antara kedua belah pihak yang berkonflik serta memberikan pembinaan dalam penyelesaian konflik dengan jalan damai yaitu dengan cara musyawarah mufakat	Respon institusi atau pemerintah
AI111010		Oo begitu... lalu langsung mengarah kepada topik ya pak... topiknya yaitu mengenai peranan modal sosial dalam upaya penyelesaian konflik politik yang ada di Madiun.		
AP111010	125	Iya... jadi kita dengan pihak KPU menerapkan sistem yang adil dalam pemilu sedangkan nomer urut supaya tidak identik membela siapa ya, cenderung menguntungkan salah satu partai diadakan undian dek, jadi diundi periode pertama.	-pihak bakesbang dengan pihak KPU menerapkan sistem yang adil dalam	Respon pemerintah

	130	Tujuannya untuk netralisasi, tujuannya memfasilitasi secara netral terhadap peserta pemilu tidak ada pembelaan terhadap salah satu parpol. Kalau ngomongin internal partai ya mbak, mohon maaf... itu umumnya terjadi pada saat pencalonan. Pada saat pencalonan itu kita sama-sama tahu kalau antar calon dalam antar partai berseteru katakan untuk mencari massa, tapi untuk pemilu yang sistem sekarang, jangankan calon antar partai, antar calon dalam satu parpol pun bisa bersaing.	pemilu	
AI111010		Jadi dalam satu parpol pun juga bisa bersaing pak?		
AP111010	135  140	Iya, antar calon dalam satu partai itu juga bisa bersaing, itu karena adanya putusan dari mahkamah konstitusi yang menetapkan bahwa yang jadi adalah yang memperoleh suara terbanyak dalam daerah pemilihan bersangkutan. Tidak lagi melihat nomer urut seperti dulu, dengan nomer urut berapapun juga kalau calon tersebut memperoleh suara terbanyak, yah itu yang jadi. Nah itu dia yang memicu konflik persaingan antar calon dalam satu partai, sampai kita lihat pada masa-masa kampanye itu ada yang menjelek-jelekkan yang lain. Itu kan salah satu diantaranya..."jangan pilih nomer ini, pilihlah nomer sekian..." iya kan...	-Aturan Pilkada 2009 menetapkan bahwa pasangan calon terpilih tidak lagi berdasarkan nomer urut melainkan berdasarkan jumlah perolehan suara terbanyak dalam pemilu. Hal tersebut menimbulkan dampak semakin besar kemungkinan terjadi konflik internal	Karakteristik pilkada 2009
AI111010	145	Antar partai ya pak?		
AP111010	150	Lho itu bukan antar partai lagi, tapi sudah antar calon. Makanya tadi sudah saya sebutkan kalau calon antar partai bersaing itu sudah umum, tapi dengan adanya keputusan MK dengan suara terbanyak yang duduk tidak melihat nomer urut lagi, konflik internal calon dalam satu partai itu menjadi hal yang sangat-sangat mungkin terjadi, jadinya kawan pada saat di internal partai sekaligus lawan pada saat berkampanye.	-penyebab konflik yaitu perebutan suara dalam pemilu -pelaku konflik lebih antar pasangan, bukan antar partai	-Pelaku konflik -penyebab konflik
AI111010		Seberapa sering pak konflik politik ini terjadi?		
AP111010	155	Kalau situasinya itu hanya terjadi pada saat kampanye, nah kalau sudah masa kampanye ini selesai, ya sudah masing-masing pasangan calon ini kembali pada induk partainya sendiri-sendiri.	-konflik politik biasa terlihat pada masa-masa kampanye	Frekuensi politik
AI111010		Pihak mana saja kah pak yang berperan dalam meredakan konflik?		
AP111010		Semua elemen masyarakat.		

AI111010	160	Sekarang begini pak, saya menggunakan teori modal sosial dalam penyelesaian konflik. Istilah modal sosial kita anggap sebagai sumberdaya-sumberdaya yang ada di masyarakat, bisa berupa institusi/kelembagaan, atau bisa jejaring sosial, atau mungkin juga bisa berupa nilai-nilai/norma masyarakat yang dianut oleh masyarakat setempat sebagai salah satu kekuatan untuk menjaga kerukunan antar masyarakat sendiri. Nah, ada nggak pak kira-kira semacam komunitas atau perkumpulan-perkumpulan disini?		
AP111010	165 170 175 180	Banyak sekali. Mulai dari LSM (Lembaga Swasembada Masyarakat), organisasi sosial seperti sosial kemasyarakatan, keagamaan, kyai, TPA, pengajian ibu-ibu, kelompok tani, Persatuan Kepala dan Perangkat Desa, ada juga FKUB (Forum Komunikasi Umat Beragama) dan Kominda (Komisi Intelegrasi Daerah). Pelaksanaan PNPM Mandiri tahun 2007 dimulai dengan Program Pengembangan Kecamatan (PPK) sebagai dasar pengembangan pemberdayaan masyarakat di pedesaan beserta program pendukungnya seperti PNPM Generasi, Program Penanggulangan Kemiskinan di Perkotaan (P2KP) sebagai dasar bagi pengembangan pemberdayaan masyarakat di perkotaan, dan Percepatan Pembangunan Daerah Tertinggal dan Khusus (P2DTK) untuk pengembangan daerah tertinggal, pasca bencana, dan konflik. Mulai tahun 2008 PNPM Mandiri diperluas dengan melibatkan Program Pengembangan Infrastruktur Sosial Ekonomi Wilayah (PISEW) untuk mengintegrasikan pusat-pusat pertumbuhan ekonomi dengan daerah sekitarnya. PNPM Mandiri diperkuat dengan berbagai program pemberdayaan masyarakat yang dilaksanakan oleh berbagai departemen/sector dan pemerintah daerah. Pelaksanaan PNPM Mandiri 2008 juga akan diprioritaskan pada desa-desa tertinggal. Semua lembaga itu bisa untuk mendukung stabilitas politik dan bisa menekan konflik politik yang mungkin sewaktu-waktu bisa saja akan muncul.	Bentuk jejaring sosial ada lembaga-lembaga sosial, "Forum Umat Beragama" dan juga jejaring-jejaring sosial bentukan partai	Jejaring sosial
AI111010		Banyak juga ya pak lembaga sosial yang ada di Madiun. Lantas bagaimana dengan perasaan warga terhadap identitas yang dimilikinya sebagai anggota dari kelompok tersebut?		
AP111010	185	Kalau dilihat pastinya ada kebanggaan dari setiap individunya terhadap kelompok atau komunitasnya.		
AI111010		Di madiun apa ada salah satu tradisi pak yang mungkin bisa disebutkan, yang masih		

	190	dipegang teguh masyarakat Madiun yang mungkin bisa mempererat kerukunan antar warga masyarakat? Contohnya seperti Reog Ponorogo. Dengan adanya budaya Reog itu bisa mempererat kerukunan antar warga masyarakat. Apa di Madiun ada tradisi seperti itu?		
AP111010	195  200	Mungkin lebih ke budaya daerah yang belum banyak diketahui orang luar kota. Seperti seni Bersih Deso, setiap bulan Suro diadakan selamatan untuk bentuk agar desa tersebut bersih dan terhindar dari gangguan. Mungkin kalau dilihat dari sudut agama terlihat seperti ajaran Animisme, tetapi kalau dilihat dari sudut norma bergeser menjadi suatu kekompakan antar warganya. Selain itu, ada acara Udar Gelung yaitu suatu pertemuan di desa untuk membicarakan agenda yang akan datang. Seperti pembangunan, kemajuan gedung-gedung dan lain-lain. Karena acara ini rutin dilakukan sehingga bisa membentuk sebuah pertemuan wajib. Ada lagi seni Metil dalam bidang pertanian. Seni metil ini selalu dilakukan serempak ketika para tani akan melakukan panen. Karena seni Metil ini selalu dilakukan secara bersamaan sehingga bisa untuk mengguyub masyarakatnya dan bisa membuat kerukunan dan saling menghormati antar warganya.	- Bersih deso setiap bulan suro, udar gelung, seni metal merupakan identitas kelokalan, karakteristik warga madiun dan contoh partisipasi warga - karena selalau dilakukan bersamaan menjadikan proses sosialisasi modal sosial dapat berjalan	Identitas kelokalan, Nilai dan Norma, karakteristik umum, partisipasi warga, proses sosialisasi modal sosial
AI111010	205	Lalu bagaimana rasa kepercayaan (trust) dalam kelompok di tradisi itu bisa terbangun?		
AP111010	210	Karena selalu ada pertemuan rutin dan kepengurusannya. Jadi mau tidak mau para kelompok harus saling mengenal dan sama-sama harus memberikan ide atau pendapatnya dalam setiap pertemuan yg dilakukan. Dari situ lama kelamaan rasa kepercayaan antar kelompok mulai tumbuh dan mereka saling menjaga kepercayaannya.	Adanya pertemuan rutin pada suatu komunitas membuat rasa saling percaya tumbuh dan mengikat pada anggotanya.	Trust
AI111010		Oh begitu pak. Kalau masalah norma-norma atau nilai-nilai yang sangat dianut kuat oleh masyarakat Madiun ini apa ya pak?		
AP111010		Masyarakat Madiun masih kental dengan paternalistik. Dek anita tahu tentang paternalistik?	Masyarakat madiun masih kental dengan paternalistik	Norma
AI111010	215	Maaf pak saya tidak tahu tentang paternalistik, hehe...		
AP111010		Paternalistik itu artinya masih manut dengan tokoh yang dihormati. Jadi masyarakat Madiun masih menurut apa saja yang dikehendaki oleh para tokoh. Contoh tokoh paternalistik seperti Kyai, kepala desa dan perangkat di lingkungan yang mempunyai	Masyarakat madiun masih menurut apa saja yang dikehendaki oleh para tokoh	Karakteristik umum

	220	sifat kebapakkan. Budaya itu masih melekat sampai sekarang. Karakteristiknya orang madiun itu masih kejawen mbak alias jawa kental.		
AI111010		Jadi contohnya kalau tokoh paternalistik berkata dilarang pipis sembarangan, maka masyarakat akan mematuhi, seperti itu pak?		
AP111010		Iya seperti itu lah, tetapi yang lebih berwibawa tepatnya.		
AI111010	225	Oh begitu pak... lalu dalam proses sosialisasi modal sosial bagaimanakah hal itu bisa ditanamkan pada masyarakat atau organisasi sosial politik di Madiun sehingga menjadi budaya/tradisi masyarakatnya?		
AP111010	230  235	Itu sudah misi dalam melestarikan budaya. Dalam zaman modern seperti ini pasti ada pergeseran budaya yang terjadi. Nah pergeseran nilai seperti ini harus dilestarikan dan dijaga. Seperti contoh ada pergeseran nilai budaya seperti pohon yang dikeramatkan, jika berdoa dibawah pohon itu maka apa yang diinginkan akan terakbul. Banyak masyarakat yang percaya terhadap hal-hal seperti itu, padahal itu ajaran animisme. Pergeseran budaya seperti tradisi pohon keramat itu yang tidak boleh dilestarikan. Jadi masyarakat juga harus pintar-pintar memilah mana yang harus dilestarikan mana yang tidak boleh. Hal ini tidak hanya menjadi tanggung jawab pemerintah tetapi juga masyarakat sekitar.	Masyarakat madiun masih mempercayai hal-hal yang berbau keramat	Aspek sejarah dan budaya
AI111010		Mungkin ada saran-saran yang bisa bapak berikan terkait dengan konflik politik yang ada di Madiun ini.		
AP111010	240  245  250	Saran saya, karena tidak ada konflik yang terlalu serius di kabupaten madiun maka lebih baik partai politik yang bisa menjaga urusan internalnya masing-masing. Urusan internal partai politik lebih baik diselesaikan oleh partai itu sendiri. Karena jika sampai masyarakat mengetahuinya, itu akan berpengaruh kepada eksistensi partai itu sendiri. Masyarakat sekarang sudah pandai, mereka bisa melihat mana yang baik. Pencitraan partai politik yang baik itu perlu, jika ada suatu partai yang bisanya hanya konflik-konflik saja tentu masyarakat tidak akan mau memilihnya. Selain itu perlu ditumbuhkannya lagi modal sosial karena masyarakat yang mempunyai modal sosial yang kuat adalah masyarakat yang guyup dan dinamis. Di Indonesia modal sosial yang paling menonjol adalah gotong royong yang dalam masa sekarang terutama di daerah perkotaan sudah mulai luntur. Kemampuan komunitas atau kelompok-kelompok untuk bekerjasama dan menumbuhkan kepercayaan baik di antara anggota-anggotanya maupun dengan pihak luar merupakan kekuatan yang besar untuk	- urusan internal parpol lebih baik diselesaikan secara personal - perlu ditumbuhkannya lagi modal sosial - pihak komunitas lain diperlukan untuk memudahkan jaringan kerjasama dengan pihak luar	Solusi yang ditawarkan



	255	bekerjasama dan menumbuhkan kepercayaan pihak lain, karena itulah disebut modal sosial. Jika warga masyarakat saling bekerjasama dan saling percaya yang didasarkan kepada nilai-nilai universal yang ada, maka tidak akan ada sikap saling curiga, saling jegal, saling menindas dan sebagainya sehingga ketimpangan-ketimpangan antara kelompok partai politik akan bisa diminimalkan. Di pihak lain komunitas kelurahan yang kuat dan mempunyai modal yang layak dipercaya diperlukan untuk memudahkan jaringan kerjasama dengan pihak luar.		
AI111010		Baik pak terima kasih atas waktu yang diberikan untuk wawancaranya.		Penutupan
AP111010		Iya dek anita, jika datanya masih ada yang kurang bisa datang ke saya lagi.		
AI111010	260	Terima kasih banyak bapak...(sambil mengulurkan tangan untuk menjabat).		
AP111010		Sama-sama dek anita...(saling menjabat tangan).		

**LAMPIRAN V**  
**ANALISIS WAWANCARA INFORMAN 2 (AP111010)**

No.	Kategori	Kode	Verbatim	Kesimpulan Awal	Kesimpulan
<b>A.</b>	<b>Informan</b>				
A.1	Latar Belakang Informan	AP111010-111	Kita sebagai fasilitasi parpol yah mbak, nah itu kalau memang misalnya sampai terjadi konflik, kita lihat dulu sejauh mana konfliknya itu terjadi, kalau itu konfliknya dalam skala internal, ya kita kembalikan lagi kepada parpol tersebut., dicari jalan damainya dulu, nah kalau nggak bisa pakai jalan damai baru diselesaikan secara hukum,	Informan bekerja di instansi pemerintahan yang terlibat langsung dengan permasalahan konflik	pekerjaan informan di bakesbang membuat informan menjadi penengah dalam konflik politik
A.2	Posisi Informan dalam Masyarakat	AP111010-113	Jadi kita hanya bisa memberikan fasilitasi dalam penyelesaian konflik itu kita memberikan pembinaan agar dalam suatu konflik itu coba diselesaikan secara musyawarah mufakat.	menjadi fasilitasi dalam penyelesaian konflik	Informan hanya memfasilitasi yang bersifat netral
		AP111010-117	jadi kita hanya memfasilitasi yang bersifat netral.		
<b>B.</b>	<b>Karakteristik Masyarakat Madiun</b>				
<b>B.1</b>	<b>Karakteristik Khusus</b>				
	a) Dalam aspek Religi	AP111010-194	Mungkin kalau dilihat dari sudut agama terlihat seperti ajaran Animisme.	menjadikan kyai, kepala desa menjadi tokoh panutan	Tokoh Kyai dijadikan panutan bagi masyarakatnya, sehingga pengaruh tokoh Kyai sangatlah besar.
		AP111010-217	Contoh tokoh paternalistik seperti Kyai, kepala desa dan perangkat di lingkungan yang mempunyai sifat kebapakan. Budaya itu masih melekat sampai sekarang.		
		AP111010-166	ada juga FKUB (Forum Komunikasi Umat Beragama)		
	b) Dalam aspek Politik	AP111010-56	Jadi yah seperti itu dek anita, konfliknya hanya sebatas internal, itu tadi termasuk salah satu contohnya... selain itu, dua perguruan pencak silat di madiun sekarang juga ikut meramaikan politik. Jadi perguruan silat itu juga turut diseret untuk mendukung calon partai politik yang bersaing		

	c) Dalam aspek Sejarah	AP111010-229	Seperti contoh ada pergeseran nilai budaya seperti pohon yang dikeramatkan, jika berdoa dibawah pohon itu maka apa yang diinginkan akan terkabul.		Masih mempercayai hal-hal yang dianggap keramat
	d) Dalam aspek Budaya	AP111010-227	Dalam zaman modern seperti ini pasti ada pergeseran budaya yang terjadi	-zaman modern seperti saat ini masih saja percaya hal-hal yang dianggap keramat	Terjadinya pergeseran budaya
		AP111010-229	Seperti contoh <u>ada pergeseran nilai budaya seperti pohon yang dikeramatkan</u> , jika berdoa dibawah pohon itu maka apa yang diinginkan akan terkabul.		
	e) Dalam aspek Ekonomi	AP111010-174	Mulai tahun 2008 PNPM Mandiri diperluas dengan melibatkan Program Pengembangan Infrastruktur Sosial Ekonomi Wilayah (PISEW) untuk mengintegrasikan pusat-pusat pertumbuhan ekonomi dengan daerah sekitarnya.	-agenda PNPM diperluas dengan melibatkan PISEW	Masyarakat masih berharap dengan pengembangan pusat pertumbuhan ekonomi
B.2	Karakteristik Umum	AP111010-219	Karakteristiknya orang madiun itu masih kejawen mbak alias jawa kental.	- bersifat kejawen - menurut apa yang dikehendaki para tokoh	Karakteristik umum masyarakat Madiun masih kejawen dan menurut apa yang dikehendaki para tokoh
		AP111010-216	Jadi masyarakat Madiun masih menurut apa saja yang dikehendaki oleh para tokoh.		
B.3	Karakteristik Pilkada 2009	AP111010-69	Pengunjuk rasa menolak Pilkada Kota Madiun tahun 2009 lalu syarat dengan money politics hingga melahirkan budaya korupsi, maka rakyat Kota Madiun harus menolak.	- adanya unjuk rasa - dugaan money politic - persaingan antar calon dalam partai politik	Karakteristik pilkada 2009
		AP111010-63	Sempat ada, seperti ketika pelantikan Walikota/Wakil Walikota Madiun terpilih pada pilkada 2009 lalu pasangan Bambang Irianto-Sugeng Rismianto (BaRis) dikecam berbagai kalangan		
		AP111010-138	Nah itu dia yang memicu konflik persaingan antar calon dalam satu partai, sampai kita lihat pada masa-masa kampanye itu ada yang menjelek-jelekkkan yang lain. Itu kan salah satu diantaranya...”jangan pilih nomer ini, pilihlah nomer sekian...” iya kan...		
<b>C. Peta Konflik</b>					

		AP111010-18	Ketika membahas tentang konflik struktur, didalamnya tidak akan terlepas dari organisasi, karena struktur tersebut ada didalam sebuah organisasi. Dan sebuah organisasi tidak akan berjalan dengan baik kalau didalamnya tidak ada pemimpin sebagai orang yang bertanggung jawab atas organisasi tersebut dan pemimpin itu tidak akan maksimal dalam melaksanakan tugasnya tanpa adanya bawahan yang selalu berinteraksi dan membantunya. Adanya pimpinan dan bawahan adalah suatu bukti bahwa organisasi dan struktur saling berkaitan. Maksudnya disini atasan dan bawahan perlu pengkomunikasian agar dapat mengurangi konflik.	- Konflik di struktural terkait dengan kepentingan parpol yang mendominasi struktural pemerintah - konflik internal mendominasi	Konflik internal masih masih menjadi peta konflik
		AP111010-15	Konflik internal pasti ada, tetapi tidak berpengaruh di daerah.		
		AP111010-25	Karena konflik biasanya terdapat konflik internal.		
<b>D.</b>	<b>Pola Konflik</b>				
D.1	Isu/ penyebab	AP111010-138	Nah itu dia yang memicu konflik persaingan antar calon dalam satu partai, sampai kita lihat pada masa-masa kampanye itu ada yang menjelek-jelekan yang lain.	- persaingan antar calon masih sering terjadi - jangankan calon antar partai, antar calon dalam satu parpol pun bisa bersaing	Kepentingan parpol dan politik praktis menjadi isu konflik yang sering terjadi di Madiun
		AP111010-134	Iya, antar calon dalam satu partai itu juga bisa bersaing		
		AP111010-25	Konflik biasanya terdapat konflik internal..		
		AP111010-146	Makanya tadi sudah saya sebutkan kalau calon antar partai bersaing itu sudah umum		
		AP111010-131	tapi untuk pemilu yang sistem sekarang, jangankan calon antar partai, antar calon dalam satu parpol pun bisa bersaing..		
D.2	Pelaku	AP111010-57	selain itu, dua perguruan pencak silat di madiun sekarang juga ikut meramaikan politik. Jadi perguruan silat itu juga turut diseret untuk mendukung calon partai politik yang bersaing	-perguruan pencak silat turut diseret untuk mendukung calon parpol yang bersaing	Keberadaan komunitas perguruan pencak silat di Madiun seringkali dimanfaatkan parpol tertentu untuk mendukung mereka.
		AP111010-134	Iya, antar calon dalam satu partai itu juga bisa bersaing		

D.3	Perilaku	AP111010-64	Sedikitnya, 75 orang mengatasnamakan Forum Rakyat Madiun Menggugat Pilwakot Madiun (FRMPM) melakukan aksi unjuk rasa turun jalan.	<ul style="list-style-type: none"> <li>- aksi unjuk rasa masih sering digunakan warga untuk protes</li> <li>- perseteruan antara atasan dan bawahan menjadi konflik internal tersendiri</li> </ul>	Perilaku konflik masih diwarnai dengan unjuk rasa dan konflik internal
		AP111010-26	Seperti yang terjadi perseteruan antara Bupati Madiun H. Muhtarom dengan Sekretaris Daerah (Sekda) Sukiman tampaknya semakin meruncing. Buntut polemik seputar mutasi yang tidak melibatkan Sekda selaku Ketua Baperjakat, berhembus isu bahwa Bupati telah melayangkan surat ke Gubernur Jawa Timur mengusulkan pergantian posisi Sekda.		
		AP111010-76	Sebagai bentuk sindiran, massa melakukan aksi jalan mundur dari Tugu hingga Alun-alun selatan.		
D.4	Frekuensi	AP111010-153	Kalau situasinya itu hanya terjadi pada saat kampanye, nah kalau sudah masa kampanye ini selesai, ya sudah masing-masing pasangan calon ini kembali pada induk partainya sendiri-sendiri.	Konflik politik hanya muncul ketika menjelang pemilu	Frekuensi politik hanya muncul ketika akan menjelang pemilu
D.5	Respon Institusi Keamanan/Pemerintah	AP111010-134	adanya putusan dari mahkamah konstitusi yang menetapkan bahwa yang jadi adalah yang memperoleh suara terbanyak dalam daerah pemilihan bersangkutan.	<ul style="list-style-type: none"> <li>- mahkamah konstitusi menetapkan bahwa yang memperoleh suara terbanyak dalam daerah pemilihan lah yang menang</li> <li>- pihak bakesbang menjadi fasilitasi bersifat netral untuk mendamaikan dua pihak yang berkonflik</li> </ul>	Sikap netral pemerintah merupakan hal yang penting dalam menjaga kerukunan warga masyarakat didalamnya.
		AP111010-111	Kita sebagai fasilitasi parpol yah mbak, nah itu kalau memang misalnya sampai terjadi konflik, kita lihat dulu sejauh mana konfliknya itu terjadi, kalau itu konfliknya dalam skala internal, ya kita kembalikan lagi kepada parpol tersebut. Jadi kita hanya bisa memberikan fasilitasi dalam penyelesaian konflik itu kita memberikan pembinaan agar dalam suatu konflik itu coba diselesaikan secara musyawarah mufakat, dicari jalan damaiya dulu, nah kalau nggak bisa pakai jalan damai baru diselesaikan secara hukum, jadi kita hanya memfasilitasi yang bersifat netral. Kalau kita masuk ke dalam itu kita malah salah, itu sama saja halnya kita mencampuri ke dalamnya.		

E.	Modal Sosial Masyarakat Madiun				
E.1	Jejaring Sosial	AP111010-164	Banyak sekali. Mulai dari LSM (Lembaga Swasembada Masyarakat), organisasi sosial seperti sosial kemasyarakatan, keagamaan, kyai, TPA, pengajian ibu-ibu, kelompok tani, Persatuan Kepala dan Perangkat Desa, ada juga FKUB (Forum Komunikasi Umat Beragama) dan Kominda (Komisi Intelegensi Daerah).	banyak bentuk-bentuk jejaring sosial yang ada di Madiun yang dapat digolongkan ke dalam kelompok-kelompok tertentu	Banyak sekali bentuk jejaring sosial yang ada di masyarakat baik itu merupakan bentukan wadah masyarakat luas maupun pemerintah namun pada intinya sama yaitu merangkul seluruh komponen masyarakat Madiun
		AP111010-196	Selain itu, ada acara Udar Gelung yaitu suatu pertemuan di desa untuk membicarakan agenda yang akan datang. Seperti pembangunan, kemajuan gedung-gedung dan lain-lain.		
E.2	Partisipasi warga/anggota jejaring sosial	AP111010-198	Karena acara ini rutin dilakukan sehingga bisa membentuk sebuah pertemuan wajib.	Partisipasi aktif merupakan kewajiban	Partisipasi warga yang aktif membuat guyub masyarakatnya dan bisa membuat kerukunan dan saling menghormati antararganya.
		AP111010-201	Karena seni Metil ini selalu dilakukan secara bersamaan sehingga bisa untuk mengguyub masyarakatnya dan bisa membuat kerukunan dan saling menghormati antararganya.		
E.3	Identitas Kelokalan	AP111010-199	Ada lagi seni Metil dalam bidang pertanian. Seni metil ini selalu dilakukan serempak ketika para tani akan melakukan panen.	Ketika akan melakukan panen, petani serempak memakai seni metil.	seni metil merupakan salah satu identitas kelokalan yang dimiliki warga madiun
E.4	Resiprositas & Kooperasi	AP111010-206	Karena selalu ada pertemuan rutin dan kepengurusannya. Jadi mau tidak mau para kelompok harus saling mengenal dan sama-sama harus memberikan ide atau pendapatnya dalam setiap pertemuan yg dilakukan	Selalu adanya pertemuan rutin membuat anggota kelompok harus mengenal satu sama lain.	Resiprositas dan kooperasi warga sangat diperlukan dalam menjaga stabilitas hubungan didalam masyarakat tersebut
E.5	Trust	AP111010-208	...lama kelamaan rasa kepercayaan antar kelompok mulai tumbuh dan mereka saling menjaga kepercayaannya.	Rasa kepercayaan akan tumbuh dengan saling menjaga kepercayaannya.	Saling menjaga kepercayaannya membuat trust bisa terjaga.
E.6	Norma	AP111010-213	Masyarakat Madiun masih kental dengan paternalistik.	Nilai dan norma yang ada dalam masyarakat masih terpelihara dengan baik.	Prinsip-prinsip nilai dan norma dalam masyarakat masih sangat melekat dalam warga masyarakat.
		AP111010-195	Tetapi kalau dilihat dari sudut norma bergeser menjadi suatu kekompakan antararganya		

E.7	Sosialisasi Modal Sosial dalam masyarakat	AP111010-179	Semua lembaga itu bisa untuk mendukung stabilitas politik dan bisa menekan konflik politik yang mungkin sewaktu-waktu bisa saja akan muncul.	Pemanfaatan jejaring sosial dalam upaya penanaman modal sosial dalam masyarakat. Dalam hal ini jejaring sosial dijadikan sebagai alat untuk menumbuhkan aspek-aspek yang terkandung dalam modal sosial	Bentuk sosialisasi modal sosial dalam masyarakat dalam bentuk yang berbeda memiliki hubungan berkesinambungan yang mempunyai keterkaitan satu dengan yang lain.
		AP111010-199	Ada lagi seni Metil dalam bidang pertanian. Seni metil ini selalu dilakukan serempak ketika para tani akan melakukan panen		
		AP111010-193	Seperti seni Bersih Deso, setiap bulan Suro diadakan selamatan untuk bentuk agar desa tersebut bersih dan terhindar dari gangguan..		
<b>F.</b>	<b>Solusi yang Ditawarkan</b>				
		AP111010-239	...lebih baik partai politik yang bisa menjaga urusan internalnya masing-masing. Urusan internal partai politik lebih baik diselesaikan oleh partai itu sendiri. Karena jika sampai masyarakat mengetahuinya, itu akan berpengaruh kepada eksistensi partai itu sendiri.	-adanya penerapan politik secara dewasa merupakan hal yang penting bagi ketabihan kehidupan di madiun.	Pentingnya warga madiun untuk mampu bertindak dewasa dalam berpolitik akan menjadi tolak ukur keberhasilan berpolitik yang baik di Madiun.
		AP111010-244	Selain itu perlu ditumbuhkannya lagi modal sosial karena masyarakat yang mempunyai modal sosial yang kuat adalah masyarakat yang guyup dan dinamis. Di Indonesia modal sosial yang paling menonjol adalah gotong royong yang dalam masa sekarang terutama di daerah perkotaan sudah mulai luntur. Kemampuan komunitas atau kelompok-kelompok untuk bekerjasama dan menumbuhkan kepercayaan baik di antara anggota-anggotanya maupun dengan pihak luar merupakan kekuatan yang besar untuk bekerjasama dan menumbuhkan kepercayaan pihak lain, karena itulah disebut modal sosial. Jika warga masyarakat saling bekerjasama dan saling percaya yang didasarkan kepada nilai-nilai universal yang ada, maka tidak akan ada sikap saling curiga, saling jegal, saling menindas dan sebagainya sehingga ketimpangan-ketimpangan antara kelompok partai politik akan bisa diminimalkan.		
		AP111010-255	Di pihak lain komunitas kelurahan yang kuat dan mempunyai modal yang layak dipercaya diperlukan untuk memudahkan jaringan kerjasama dengan pihak luar.	Perlunya komunitas kelurahan yang kuat untuk memudahkan kerjasama dengan pihak luar.	

**LAMPIRAN VI**  
**CATATAN LAPANGAN DAN TRANSKRIP WAWANCARA**  
**(INFORMAN 3)**

Nama Informan	: AB	Kode Informan	: AB111010
Lokasi	: Jl. Alun-alun Utara No.4 Madiun (Kantor Bakesbang Pol dan Linmas)		
Pewawancara	: Anita Isnaeni	Kode Pewawancara	: AI111010
Transcriber	: Anita Isnaeni	Tgl Wawancara	: 11 Oktober 2010
		Waktu	: 16.00-17.30 WIB

**CATATAN LAPANGAN**

Kondisi tempat wawancara	Wawancara dilakukan di kantor informan, yaitu kantor bakesbang pol dan linmas madiun yang berada persis di depan alun-alun madiun di dalam sebuah ruangan. Dalam ruangan tersebut terdapat beberapa set meja-kursi kantor untuk masing-masing orang dalam ruangan tersebut. Di dalam ruangan tersebut juga ada televisi yang letaknya berada di atas dinding yang menggantung. Ada pula AC (air conditioner) yang dinginnya menghembus ke seluruh ruangan. Dalam ruangan tersebut juga ada beberapa lemari berpintu kaca yang didalamnya nampak buku-buku tersusun dengan rapi. Di atas meja informan terdapat beberapa tumpukan map-map file milik informan dan perlengkapan alat tulis. Di atas meja juga terdapat beberapa gelas air mineral yang disuguhkan oleh informan kepada interviewer. Karena pintu ruangan informan terbuka sedikit, sehingga seringkali terdengar suara gurauan dari rekan informan yang lain.
Perilaku Informan secara umum	Pertama kali interviewer datang di kantor informan, informan nampak sangat siap dalam berargumen sekalipun pertanyaan belum disampaikan pada informan. Sikap duduk informan terlihat santai, seperti informan sedang menerima tamu.. Namun informan sangat antusias dalam mengomentari dan menjelaskan kondisi politik di Madiun sehingga seringkali informan menjelaskan suatu topik dengan detail. Ekspresi informan terkesan datar, informan hanya sesekali tersenyum di sela-sela argumennya dalam menjawab sebuah topik pertanyaan yang diajukan. Namun secara keseluruhan informan cukup antusias dalam menjawab setiap pertanyaan yang dilontarkan.

KODE	BARIS	TRANSKRIP WAWANCARA	PEMADATAN FAKTA	OPEN KODING
AI111010	1	Selamat siang pak...		Pembukaan
AB111010		Iya selamat siang...		
AI111010		Sebelumnya saya ingin mengucapkan terima kasih karena sudah diberi waktu untuk		



		mewawancara bapak. Nama saya Anita dari fakultas psikologi universitas airlangga.		
AB111010	5	Iya dek sama-sama... Sambil santai saja...		
AI111010		Iya pak terima kasih...		
AB111010		Sambil di minum dek silahkan...		
AI111010		Iya bapak terima kasih, nanti saya minum.		
AB111010	10	Ya sudah langsung saja dek anita...		
AI111010		Jadi begini bapak, saya nanti akan menanyakan tentang modal sosial atau hal-hal yang dimiliki oleh masyarakat Madiun ini yang bisa mengurangi atau meredakan konflik atau mungkin potensi politik yang ada di Madiun ini?		
AB111010	15	Sebelum langsung ke permasalahan, dek anita sudah paham betul belum tentang madiun?		
AI111010		Belum seberapa sih pak...		
AB111010	20 25 30	Nah sebelum sampai situ saya cerita sedikit ya sebagian kecil tentang madiun... Madiun Kota Gadis, itulah kata-kata semboyan yg kita jumpai saat memasuki Kota Madiun, baik dari arah Solo maupun dari Surabaya. Tentu saja pikiran kita kan berpikiran bahwa di Kota Madiun banyak terdapat gadis. Memang bayangan kita tidak salah, karena pada kenyataannya penduduk perempuan di Kota Madiun lebih banyak daripada penduduk laki2nya, hal ini dapat terlihat dari perkembangan penduduk di Kota Madiun, di mana pada tahun 2006, keadaan penduduk perempuannya berjumlah 102.993 jiwa, dibandingkan dengan penduduk laki2nya yg berjumlah 95.752 jiwa. Bahkan saat kita menelusuri jalanan Kota Madiun, kita kan jumpai banyak gadis-gadis yg lewat, baik yg mau bersekolah, kuliah, belanja maupun bekerja. Namun semboyan Madiun Kota Gadis sebenarnya merupakan pelaksanaan visi Kota Madiun, yaitu tekad Kota Madiun mewujudkan Kota Madiun sebagai Kota Perdagangan, Pendidikan dan Pariwisata. Langkah ke arah tersebut dapat dilihat dari semakin berkembangnya transaksi perdagangan di Kota Madiun yg ditandai dengan, diantaranya, banyaknya peritel skala nasional maupun internasional yg melebarkan sayap bisnisnya ke Kota Madiun baik berwujud mini maupun supermarket seperti Indomart, Alfamart, Matahari, Sri Ratu, Giant bahkan Carefour pun sudah menancapkan kuku bisnisnya di Kota Madiun. Hal ini tentu tidak lepas dari kondisi	- madiun kota Gadis merupakan semboyan kota Madiun - Visi kota Madiun yaitu mewujudkan kota Madiun sebagai kota perdagangan, pendidikan dan pariwisata	Latar belakang madiun, Karakteristik umum madiun

	35	geografis Kota Madiun yg terletak di persimpangan jalur utama Propinsi Jawa Timur dengan Jawa Tengah serta dijadikan sebagai pusat pengembangan Jawa Timur Bagian Barat, menjadikan Kota Madiun sebagai tempat yg strategis untuk mengembangkan bisnis. Sementara untuk pengembangan pendidikan, di Kota Madiun saat ini sudah berdiri sekolah Nasional Berstandar Internasional pada SMAN		
	40	3 Madiun, bahkan banyak pelajar-pelajar di Madiun yg berprestasi ditingkat Nasional bahkan Internasional, baik di bidang akademik maupun olahraga. Dan sekolah-sekolah di madiun banyak yg menjadi tujuan menuntut ilmu pelajar dan mahasiswa dari daerah-daerah sekitarnya seperti Magetan, Ngawi, Ponorogo, bahkan ada yang dari propinsi lain seperti Kalimantan, Papua dan NTT. Sedangkan di pariwisata walaupun Madiun tidak memiliki potensi wisata alam seperti Telaga Sarangan di Magetan, Telaga Ngebel di Ponorogo namun Kota Madiun memiliki sarana dan prasarana yg memadai sebagai tempat transit maupun stay bagi wisatawan yang berkunjung ke tempat wisata tersebut. Hal ini dikarenakan selain terdapat sarana belanja yang baik di Kota Madiun terdapat hotel mulai dari kelas melati hingga hotel		
	45	berbintang dan ditunjang dengan sarana transportasi yang baik di terminal bus dan stasiun kereta api besar.		
	50			
AI111010		Sedangkan untuk tujuan wisatanya pak....		
AB111010	55	Sedangkan untuk tujuan wisata di Kota Madiun mengandalkan wisata iptek pada PT. INKA yg merupakan pabrik pembuatan kereta api terbesar di Asia Tenggara, wisata religi dan budaya pada Masjid Kuno Taman dan Masjid Kuno Kuncen. Selain itu di Kota Madiun juga terdapat stadion sepakbola yg cukup megah dan sering dijadikan homebase bagi tim-tim peserta Liga Indonesia seperti Persekabpas, Persik, Persebaya dan Persibo. Jangan bosan dengerin cerita saya ya dek nita, saya ini senang aktif di kegiatan sosial. Saya juga lahir disini dan besar disini jadi paham tentang madiun.	Kota Madiun mengandalkan wisata IPTEK	Karakteristik umum Madiun
AI111010	60	Iya pak... Jadi madiun sudah termasuk kabupaten yang maju yah pak....		
AB111010	65	Jadi madiun itu sudah termasuk kabupaten yang maju lho dek anita dalam hal struktural dan perkembangan. Di era sekarang ini melalui kebijakan otonomi daerah, pemerintah Kabupaten Madiun melalui Program Nasional Pemberdayaan Masyarakat ato yang disebut PNPM Mandiri dapat meningkatkan kesejahteraan masyarakat Kabupaten Madiun. PNPM Mandiri Kabupaten Madiun berorientasi pada	Adanya PNPM mandiri dapat meningkatkan kesejahteraan masyarakat dan membangkitkan kesadaran akan potensi yang	Aspek ekonomi

	70  75  80	<p>penanggulangan kemiskinan dan perluasan kesempatan kerja. Alokasi dana PNPM Mandiri Kabupaten Madiun diutamakan untuk kegiatan ekonomi dan pembangunan di daerah pedesaan, khususnya yang tersalur melalui usaha kecil menengah (UKM) dan koperasi. Jadi, dengan adanya PNPM Mandiri masyarakat yang berpendapatan rendah, miskin, dan terbelakang, khususnya dalam kehidupan ekonominya dapat terdorong dan termotivasi membangkitkan kesadaran akan potensi yang dimilikinya serta berusaha untuk dapat mengembangkan diri dalam kehidupan. Dalam hubungan ini dek nita, pembangunan pedesaan haruslah ditinjau dalam konteksnya yang jauh ke masa depan mengenai transformasi ekonomi dan struktur sosial, kelembagaan, hubungan, dan cara kerja di daerah pedesaan. Sasaran pembangunannya antara lain adalah penciptaan kesempatan kerja produktif yang lebih banyak, kesempatan berusaha yang lebih merata, distribusi pelayanan kesehatan, gizi dan perumahan yang lebih merata, dan kesempatan yang lebih luas untuk memperoleh pendidikan. Pendidikan itu dimana-mana harus nomer satu pokoknya tidak boleh tertinggal. Sudah sudah... sekarang kembali ke topik awal. Apa yang mau ditanyakan dek anita...</p>	dimilikinya serta berusaha untuk dapat mengembangkan diri dalam kehidupan	
AI111010	85	<p>Bagaimana pendapat anda mengenai peta konflik politik baik ketika itu berhubungan dengan konflik internal antar partai, konflik antar partai atau mungkin juga bisa merupakan akses dari diadakannya pelaksanaan pemilu itu sendiri di wilayah kabupaten Madiun berdasarkan kasus-kasus yang selama ini anda ketahui?</p>		
AB111010	90  95	<p>Biasanya sih konflik-konflik politik asalnya ya dari dalam alias internal. Biasanya dalam pemilihan umum, untuk mengamankan posisi, bupati dapat dengan mudah menyingkirkan atau mencopot jabatan seseorang yang tidak cocok dengannya dan menaikkan jabatan orang yang dekat dan mendukungnya untuk dapat terpilih di periode selanjutnya. Ini menunjukkan bahwa konflik internal mendorong terjadinya konflik struktur. Makin besar organisasinya, makin terspesialisasi kegiatannya maka semakin besar pula kemungkinan terjadinya konflik. Jadi konflik struktural itu merupakan suatu proses interaksi yang terjadi akibat adanya ketidaksesuaian atau perbedaan dua pendapat yang berpengaruh atas pihak-pihak yang terlibat baik pengaruh positif maupun pengaruh negatif. Seperti contoh camat sebelumnya yang menjabat di lingkungan rumah saya, camat yang dulu kurang pro dengan bupati,</p>	-konflik internal -konflik struktural	Peta konflik

		sehingga dia di mutasi ke wilayah lain. Hal ini sudah sering terjadi dan bukan rahasia umum lagi, bahkan di kota-kota lain pun juga banyak yang seperti itu.		
AI111010		Lalu bagaimana pola-pola atau gambaran konflik yang terjadi disini?		
AB111010	100  105	Kurang lebih sama seperti yang saya utarakan sebelumnya ya... karena konfliknya internal, saya sebagai masyarakat biasa kurang tahu menahu detailnya. Jadi ketika akan menjelang pemilihan umum para calon bupati akan mencari dukungan dari koleganya yang memiliki kekuasaan di pemerintahan untuk membantu mendukungnya ketika pemilihan. Dan juga mengiming-imingi “naik jabatan” kalau si calon itu benar-benar terpilih nantinya. Ya kurang lebih seperti itulah gambarannya... dan juga money politic, ini masih saja terjadi di madiun. Setiap kampanye selalu saja ada laporan mengenai money politic yang dilakukan oleh elit partai politik yang bersaing.	-pola konflik masih berkaitan dengan kepentingan parpol	Pola konflik
AI111010		Selain itu pak...		
AB111010	110	Selain laporan money politic yang seringkali muncul, juga unjuk rasa yang dilakukan warga karena tidak puas oleh hasil pemungutan suara. Ada pula yang memprotes menuntut diadakannya pemilu ulang, itu jelas meresahkan dan menyusahkan KPU. Padahal perhitungan suara dihitung juga didepan saksi dan para warga.	Money politic, unjuk rasa, protes menuntut pemilu ulang masih mewarnai pilkada	Karakteristik pilkada 2009
AI111010		Dalam konflik-konflik politik ini, siapakah yang terlibat dalam konflik?		
AB111010	115	Bisa siapa saja, terutama orang yang terlibat langsung dalam pemilihan umum. Bisa calonnya sendiri, bisa bawahan-bawahannya, bisa pendukungnya, bisa para pemilihnya. Pokoknya siapa saja yang bisa menimbulkan konflik dalam politik itu.	Orang yang terlibat langsung dalam konflik bisa menjadi pelaku konflik	Pelaku konflik
AI111010		Seberapa sering konflik politik ini terjadi pak?		
AB111010		Biasanya sih ketika akan menjelang pilkada mbak.	Ketika akan menjelang pilkada	Frekuensi politik
AI111010	120	Mengapa bisa sampai terjadi konflik?		
AB111010	125	Tiap partai mempunyai kepentingan masing-masing untuk meng-gol-kan calonnya. Para calon kepala daerah sudah pasti ingin mendapatkan jabatan. Sedangkan para bawahannya semua sama-sama saling mendukung agar bisa mendapatkan “hati” dari calon kepala daerah tersebut. Karena jika sampai calon yang didukung bisa sampai gol, selain mereka juga bisa diangkat menjadi pegawai atau bahkan naik jabatan,	-penyebab konflik yaitu perebutan suara dalam pemilu -pelaku konflik lebih antar pasangan, bukan antar partai	-Pelaku konflik -penyebab konflik

	130	mereka juga bisa mendapat “jatah” untuk membuat lahan pasar, membuat pom bensin dan lain-lain. Hal itulah yang bisa menyebabkan konflik, karena semua bawahan dari calon kepala daerah akan menggunakan segala cara dan saling berlomba-lomba untuk mengambil hati dan dukungan dari masyarakat yang nantinya akan memilih calon-calon kepala daerah tersebut.	- konflik politik biasa terlihat pada masa-masa kampanye	
AI111010		Apakah sampai terjadi aksi anarkisme dari imbas konflik politik tersebut?		
AB111010	135  140	Tidak, sejauh ini sih aman. Mungkin karena konfliknya internal ya, jadi tidak ditunjukkan ke masyarakat. Karena kasusnya internal jadi mereka lebih saling diaman- diaman antar partai politik. Jadi malah susah dicari pelakunya. Seperti istilahnya menyapa kalau ada perlunya saja, atau berbicara ketika diadakan rapat saja. Kalau sampai tindakan anarkis sih tidak. Lagipula setiap ada pemilihan umum atau pilkada, pemerintah selalu mengerahkan pasukan untuk mengamankan mbak jikalau terjadi kerusuhan, ya untuk mengantisipasi saja. Sejauh ini tidak ada yang sampai merusak sarana dan prasarana kota. Mungkin karena sesuai dengan slogan kabupaten Madiun, yaitu Madiun Kota Aman, hehe...	Setiap ada pemilihan umum, pemerintah mengerahkan pasukan untuk mengamankan jika terjadi kerusuhan	Respon Institusi atau pemerintah
AI111010		Hehe... lalu pak pihak-pihak apa saja yang berperan dalam meredakan konflik?		
AB111010	145	Yang pasti, pemimpin dari masing-masing partai atau yang dianggap tokoh dalam partai tersebut. LSM (Lembaga Swasembada Masyarakat) juga sangat berperan meredakan konflik, DPRD, dan semua pihak yang terkait dan ikut berpartisipasi dalam politik.	LSM, DPRD dan semua pihak yang terkait ikut berpartisipasi dalam politik	Respon institusi atau pemerintah
AI111010	150	Sekarang begini pak, saya menggunakan Modal Sosial dalam penyelesaian konflik. Istilah modal sosial kita anggap sebagai sumberdaya-sumberdaya yang ada di masyarakat, bisa berupa nilai-nilai atau norma masyarakat yang dianut oleh masyarakat setempat sebagai salah satu kekuatan untuk menjaga kerukunan antar masyarakat sendiri. Ada nggak pak kira-kira semacam komunitas atau perkumpulan-perkumpulan disini?		
AB111010	155	Selain LSM, disini ada dua perguruan pencak silat yang terkenal di Madiun, namanya SH Teratai dan Winongo. Jumlah anggota kelompok mereka jumlahnya juga sangat banyak, hingga ribuan. Selain itu, kalau dilihat dari segi agama yaitu keagamaan N.U Muhammadiyah. N.U Muhammadiyah juga sangat berpengaruh di madiun.	LSM, dua perguruan pencak silat, N.U Muhammadiyah	Jejaring sosial
AI111010		Bagaimana dengan perasaan warga terhadap identitas yang dimilikinya sebagai		

		anggota dari kelompok tersebut?		
AB111010	160  165	Kalau saya karena saya tidak bergabung dalam komunitas pencak silat itu saya tidak bisa menjawab bagaimana perasaan orang-orang. Mungkin orang-orang bangga karena bisa masuk dalam perguruan pencak silat itu karena mempunyai banyak kenalan dan pencak silat disini kan memang terkenal. Tetapi untuk saya pribadi, komunitas pencak silat itu sangat meresahkan apalagi ketika dua kelompok tersebut sedang bertempur atau bertengkar satu sama lain. Sering sekali antar dua perguruan tinggi tersebut bertengkar. Biasanya ketika ada kegiatan dari salah satu perguruan tersebut atau kenaikan tingkat seorang murid dalam perguruan. Dulu pernah terjadi kerusuhan sampai rumah hancur gara-gara ulah perguruan tersebut yang sedang bertengkar, tetapi kerusuhan yang parah ini tidak ada hubungannya dengan politik kok, hanya karena masalah internal sesama perguruan.		
AI111010	170	Bagaimana dengan prinsip timbal balik dan nilai kooperasi, rasa berkewajiban untuk menolong orang lain dan percaya diri kala mendampingi?		
AB111010		Besar sekali. Karena sudah masuk kelompok tersebut mereka jadi merasa punya geng atau bolo yang bisa membantu.	Rasa resiprositas tiap kelompok besar sekali	Resiprositas dan kooperasi
AI111010		Bagaimana rasa kepercayaan (trust) dalam komunitas tersebut terbangun?		
AB111010	175	Sangat besar, biasanya komunitas seperti itu pasti setia kawan sekali terhadap anggota kelompoknya karena mereka merasa mempunyai sebuah geng atau wadah untuk berbagi.	Komunitas sangat setia kawan terhadap anggota kelompoknya	Trust
AI111010		Salah satu tradisi pak yang mungkin bisa disebutkan, yang masih dipegang teguh masyarakat Madiun yang mungkin bisa mempererat kerukunan antar warga masyarakat?		
AB111010	180  185	Bersih desa, selamatan yang diselenggarakan oleh penduduk desa untuk meminta keselamatan bagi desanya masing masing. Ada juga Tingkepan, yaitu mengadakan Upacara bagi ibu yang hamil 7 bulan untuk meminta berkah kepada Sang Pencipta agar persalinannya kelak berjalan lancar. Dan juga gotong-royong yang setiap minggu rutin dilakukan. Selain itu paling hanya acara-acara pada hari besar. Seperti biasanya acara hari jadi kota Madiun. Diadakan acara besar-besaran di alun-alun kota.	- bersih deso - tingkepan - gotong royong rutin setiap minggu	Identitas kelokalan
AI111010		Untuk respon dari masyarakat bagaimana pak, kalau boleh tahu?		
AB111010		Respon dari masyarakat cukup bagus, mereka sering berpartisipasi dan turut	Warga sering berpartisipasi	Partisipasi warga

	190	mensukseskan setiap acara yang digelar. Biasanya mereka ikut berpartisipasi dengan cara menyelenggarakan bazaar. Kalau di Madiun ini orang cina banyak mendominasi ketika acara digelar, seperti adanya pagelaran Barongsai ketika pertunjukkan acara.	turut mensukseskan acara yang digelar	
AI111010		Ya kalau sekarang ini pak, masalah norma-norma atau nilai-nilai yang sangat dianut kuat oleh masyarakat Madiun ini pak?		
AB111010	195	Nilai yang sangat dianut kuat oleh masyarakat sih agama. Disini mayoritas Islam mbak. Jadi ajaran agama masih sangat berpengaruh. Norma adat juga masih sangat dianut kuat. Seperti di madiun ini ada makam yang dikeramatkan, ada masjid kuno dan sampai sekarang masih ada acara ritual nyekar bareng terhadap makam yang dianggap dulu adalah tokoh atau orang penting di Madiun. Disini normanya masih sangat dipegang, terutama desa-desa.	- mayoritas masyarakat Madiun beragama Islam - norma adat masih dianut sangat kuat - warga mempercayai hal-hal yang dianggap keramat	Norma dan nilai
AI111010	200	Bagaimana proses sosialisasi modal sosial bisa ditanamkan pada masyarakat atau organisasi sosial politik di Madiun sehingga menjadi budaya atau tradisi masyarakatnya?		
AB111010	205  210	Disini tiap minggunya rutin mengadakan kerja bakti di lingkungan RT masing-masing. Nah ketika selesai kerja bakti biasanya pasti setiap warga bersantai sambil mengobrol-ngobrol kayak nongkrong bareng gitu. Dari sinilah dilakukan sosialisasi. Para warga dan ketua RT saling berbicara dan bertukar pikiran mengenai banyak hal. Dari acara sosialisasi inilah juga RT mengirim salah satu warga atau siapapun yang mau berpartisipasi untuk dikirim ke tingkat RW ketika ada acara-acara seperti acara ritual nyekar bareng. Dari acara-acara seperti inilah para warga yang mau berpartisipasi itu mengenal warga dari RW bahkan kelurahan dan kecamatan lain. Dari tingkat RT inilah diturunkan ke tingkat-tingkat RW, kelurahan dan kecamatan sehingga karena partisipasi itulah hal ini menjadi budaya atau tradisi tersendiri untuk masyarakatnya. Sehingga masyarakatpun lebih rukun dan guyub terhadap sesamanya, dari hal ini juga konflik di Madiun bisa ditekan dan dikurangi sehingga konflik eksternal pun menjadi berkurang.	Rutinnya kerja bakti dari kalangan masyarakat bawah sampai atas membuat guyub terhadap sesama sehingga konflik di madiun bisa ditekan.	Proses sosialisasi modal sosial
AI111010	215	Ooo... jadi dengan acara sosialisasi itu ya yang membuat para masyarakat menjadi guyub. Itu hanya acara ritual nyekar bareng saja atau bagaimana pak?		
AB111010		Oh tidak hanya ritual nyekar bareng saja yang dilakukan bisa juga acara bersih deso, gotong royong yang rutin dilakukan juga acara lain seperti saling membantu ketika		

	220	ada acara besar di kabupaten Madiun seperti Hari Ulang tahun kabupaten Madiun dan acara-acara lain yang bisa untuk saling mendukung dan dilakukan bersama-sama.		
AI111010		Yang terakhir nih pak, saran-saran apa yang bisa bapak berikan terkait dengan konflik politik yang ada di Madiun ini mungkin?		
AB111010	225 230 235 240	Saran dari saya, semua pihak entah itu dari calon, partai, bawahan pendukung dan siapa pun yang terlibat dalam politik harus bisa menahan diri dan menahan emosi. Lebih baik semuanya diserahkan pada jalur hukum atau pihak yang berwajib ketika memang terjadi konflik. Saya juga berharap kepada masyarakat Kabupaten Madiun agar lebih bersikap dewasa dalam menanggapi Pilkada terutama dalam menentukan pilihan. Saya berharap pelaksanaan Pilkada mendatang dapat berjalan dengan lancar dan Kondusif, tentukan pilihan anda sesuai dengan hati nurani jangan terpengaruh oleh pihak lain yang hanya mementingkan kepentingan sesaat atau kepentingan pribadi. Begitu juga partai-partai politik bersikap netral dan mendukung pelaksanaan Pilkada selanjutnya. Tidak hanya saya, seluruh warga madiun juga menginginkan seorang calon pemimpin kepala daerah di Kabupaten Madiun yang mempunyai jiwa kepemimpinan seperti yang diharapkan masyarakat dan tentunya bebas korupsi. Saya juga berharap para calon yang mengikuti pilkada mendatang mau menerima hasil perolehan dengan lapang dada apa bila terjadi perbedaan atau selisih dalam perolehan suara nantinya. Dan saya berharap bagi siapa saja yang menang sekarang atau nanti kami titip warga masyarakat seluruh Madiun untuk diperhatikan nasib rakyat yang selama ini membutuhkan bantuan baik fisik maupun mental, jadikan Kabupaten Madiun adil makmur serta sejahtera dan hidup aman serta nyaman.	- semua pihak mulai dari calon, partai, pendukung harus bisa menahan diri dan menahan emosi. - jika memang terjadi konflik lebih baik diserahkan ke pihak yang berwajib - tentukan pilihan dengan hati nurani jangan mudah terpengaruh oleh pihak lain	Solusi yang ditawarkan
AI111010		Baik pak kalau begitu, terima kasih atas waktu yang diberikan untuk wawancara ini.		Penutupan
AB111010		Iya mbak sama-sama, semoga skripsinya bisa cepat selesai.		
AI111010		Amin... terima kasih sekali pak, selamat sore...		
AB111010	244	Sama-sama, sealamat sore...(saling berjabat tangan)		



**LAMPIRAN VII**  
**ANALISIS WAWANCARA INFORMAN 3 (AB111010)**

No.	Kategori	Kode	Verbatim	Kesimpulan Awal	Kesimpulan
<b>A.</b>	<b>Informan</b>				
A.1	Latar Belakang Informan	AB111010-59	Saya juga lahir disini dan besar disini jadi paham tentang madiun.	Informan asli penduduk madiun.	Informan merupakan seorang aktivis dimana kepribadiannya banyak dipengaruhi pengalamannya dalam pekerjaan-pekerjaan yang ditanganinya.
A.2	Posisi Informan dalam Masyarakat	AB111010-58	Jangan bosan dengerin cerita saya ya dek nita, saya ini senang aktif di kegiatan sosial.	Informan aktif di kegiatan sosial	Informan merupakan salah satu aktivis.
<b>B.</b>	<b>Karakteristik Masyarakat Madiun</b>				
<b>B.1</b>	<b>Karakteristik Khusus</b>				
	a) Dalam aspek Religi	AB111010-154	Selain itu, kalau dilihat dari segi agama yaitu keagamaan N.U Muhammadiyah. N.U Muhammadiyah juga sangat berpengaruh di madiun.	Masyarakat Madiun mayoritas menganut agama Islam. Tokoh Kyai dijadikan panutan bagi masyarakatnya, sehingga pengaruh tokoh Kyai sangatlah besar.	Peran tokoh berpengaruh masih menjadi panutan warga Madiun
		AB111010-193	Nilai yang sangat dianut kuat oleh masyarakat sih agama.		
		AB111010-193	<u>Disini mayoritas Islam mbak.</u>		
		AB111010-194	Jadi ajaran agama masih sangat berpengaruh.		
	b) Dalam aspek Politik	AB111010-86	Biasanya dalam pemilihan umum, untuk mengamankan posisi, bupati dapat dengan mudah menyingkirkan atau mencopot jabatan seseorang yang tidak cocok dengannya dan menaikkan jabatan orang yang dekat dan mendukungnya untuk dapat terpilih di periode selanjutnya.		

	c) Dalam aspek Sejarah	AB111010-18	Madiun Kota Gadis, itulah kata-kata semboyan yg kita jumpai saat memasuki Kota Madiun, baik dari arah Solo maupun dari Surabaya	Dilihat dari sejarahnya, Madiun identik dengan sembojannya	Sejarahnya, semboyan kota Madiun yaitu "Madiun kota Gadis"
	d) Dalam aspek Budaya	AB111010-195	Seperti di madiun ini ada makam yang dikeramatkan, ada masjid kuno dan sampai sekarang masih ada acara ritual nyekar bareng terhadap makam yang dianggap dulu adalah tokoh atau orang penting di Madiun.	Ritual nyekar bareng terhadap makam tokoh masih menjadi tradisi budaya pada warga Madiun	Dalam hal budaya, masyarakat madiun masih mempercayai hal-hal yang dianggap keramat
		AB111010-180	Bersih desa, selamatan yang diselenggarakan oleh penduduk desa untuk meminta keselamatan bagi desanya masing masing		
	e) Dalam aspek Ekonomi	AB111010-62	Di era sekarang ini melalui kebijakan otonomi daerah, pemerintah Kabupaten Madiun melalui Program Nasional Pemberdayaan Masyarakat ato yang disebut PNPM Mandiri dapat meningkatkan kesejahteraan masyarakat Kabupaten Madiun. PNPM Mandiri Kabupaten Madiun berorientasi pada penanggulangan kemiskinan dan perluasan kesempatan kerja. Alokasi dana PNPM Mandiri Kabupaten Madiun diutamakan untuk kegiatan ekonomi dan pembangunan di daerah pedesaan, khususnya yang tersalur melalui usaha kecil menengah (UKM) dan koperasi. Jadi, dengan adanya PNPM Mandiri masyarakat yang berpendapatan rendah, miskin, dan terbelakang, khususnya dalam kehidupan ekonominya dapat terdorong dan termotivasi membangkitkan kesadaran akan potensi yang dimilikinya serta berusaha untuk dapat mengembangkan diri dalam kehidupan.	Dalam aspek ekonomi, Madiun mempunyai program yang disebut PNPM Mandiri	Pembangunan ekonomi di Madiun selalu ditingkatkan melalui kebijakan otonomi daerah.
		AB111010-72	Dalam hubungan ini dek nita, pembangunan pedesaan haruslah ditinjau dalam konteksnya yang jauh ke masa depan mengenai transformasi ekonomi dan struktur sosial, kelembagaan, hubungan, dan cara kerja di daerah pedesaan. Sasaran pembangunannya antara lain adalah penciptaan kesempatan kerja produktif yang lebih banyak, kesempatan berusaha yang lebih merata.		
B.2	Karakteristik Umum	AB111010-18	Madiun Kota Gadis, itulah kata-kata semboyan yg kita jumpai saat memasuki Kota Madiun, baik dari arah Solo maupun dari Surabaya. Tentu saja pikiran kita kan berpikiran bahwa di Kota		Semboyan 'Madiun Kota Gadis' menjadi karakteristik tersendiri bagi

			Madiun banyak terdapat gadis.		masyarakat.
		AB111010-61	Jadi madiun itu sudah termasuk kabupaten yang maju lho dek anita dalam hal struktural dan perkembangan		
B.3	Karakteristik Pilkada 2009	AB111010-106	dan juga money politic, ini masih saja terjadi di madiun. Setiap kampanye selalu saja ada laporan mengenai money politic yang dilakukan oleh elit partai politik yang bersaing	- money politic yang dilakukan elit parpol yang bersaing - unjuk rasa - protes diadakannya pemilu ulang	Money politic selalu mewarnai pilkada di Madiun
		AB111010-110	Selain laporan money politic yang seringkali muncul, juga unjuk rasa yang dilakukan warga karena tidak puas oleh hasil pemungutan suara. Ada pula yang memprotes menuntut diadakannya pemilu ulang, itu jelas meresahkan dan menyusahkan KPU. Padahal perhitungan suara dihitung juga didepan saksi dan para warga.		
		AB111010-133	Karena kasusnya internal jadi mereka lebih saling diam-diam antar partai politik. Jadi malah susah dicari pelakunya. Seperti istilahnya menyapa kalau ada perlunya saja, atau berbicara ketika diadakan rapat saja		
<b>C.</b>	<b>Peta Konflik</b>				
		AB111010-86	Biasanya sih konflik-konflik politik asalnya ya dari dalam alias internal.	Konflik di struktural terkait dengan kepentingan parpol yang mendominasi struktural pemerintah	Perbedaan kepentingan parpol dalam pemerintahan menjadi salah satu ranah konflik yang marak di Madiun
		AB111010-86	Biasanya dalam pemilihan umum, untuk mengamankan posisi, bupati dapat dengan mudah menyingkirkan atau mencopot jabatan seseorang yang tidak cocok dengannya dan menaikkan jabatan orang yang dekat dan mendukungnya untuk dapat terpilih di periode selanjutnya.		
<b>D.</b>	<b>Pola Konflik</b>				
D.1	Isu/ penyebab	AB111010-127	Hal itulah yang bisa menyebabkan konflik, karena semua bawahan dari calon kepala daerah akan menggunakan segala cara dan saling berlomba-lomba untuk mengambil hati dan dukungan dari masyarakat yang nantinya akan memilih calon-calon kepala daerah tersebut	Kepentingan parpol dan politik praktis menjadi isu konflik yang sering terjadi di Madiun	Karakteristik fanatisme yang berlebihan, menganggap ideologinya yang paling benar yang mengarah pada sifat egois dan tidak menghargai perbedaan membuat

		AB111010-121	Tiap partai mempunyai kepentingan masing-masing untuk meng-gol-kan calonnya. Para calon kepala daerah sudah pasti ingin mendapatkan jabatan. Sedangkan para bawahannya semua sama-sama saling mendukung agar bisa mendapatkan “hati” dari calon kepala daerah tersebut. Karena jika sampai calon yang didukung bisa sampai gol, selain mereka juga bisa diangkat menjadi pegawai atau bahkan naik jabatan, mereka juga bisa mendapat “jatah” untuk membuat lahan pasar, membuat pom bensin dan lain-lain.		konflik kerap terjadi di masyarakat
		AB111010-101	Jadi ketika akan menjelang pemilihan umum para calon bupati akan akan mencari dukungan dari koleganya yang memiliki kekuasaan di pemerintahan untuk membantu mendukungnya ketika pemilihan.		
		AB111010-104	Dan juga mengiming-imingi “naik jabatan” kalau si calon itu benar-benar terpilih nantinya...		
D.2	Pelaku	AB111010-115	Bisa siapa saja, terutama orang yang terlibat langsung dalam pemilihan umum.	Pelaku konflik didominasi oleh figur pemimpin dan para pendukung figur pemimpin tersebut	Keberadaan komunitas perguruan pencak silat menjadi ranah konflik tersendiri yang mana dapat menghambat pembangunan di Madiun karena aktivitasnya yang seringkali merugikan ,tetapi keberadaan perguruan tersebut seringkali dimanfaatkan parpol tertentu untuk mendukung mereka.
		AB111010-116	Bisa calonnya sendiri, bisa bawahan-bawahannya, bisa pendukungnya, bisa para pemilihnya.		
		AB111010-121	Tiap partai mempunyai kepentingan masing-masing untuk meng-gol-kan calonnya.		
		AB111010-117	Pokoknya siapa saja yang bisa menimbulkan konflik dalam politik itu.		
D.3	Perilaku	AB111010-122	Para calon kepala daerah sudah pasti ingin mendapatkan jabatan. Sedangkan para bawahannya semua sama-sama saling mendukung agar bisa mendapatkan “hati” dari calon kepala daerah tersebut.	Perilaku konflik berupa mendapat ‘hati dari atasan dan atasan member ‘jatah’ pada bawahan	Bentuk perilaku konflik cenderung dari internal, yaitu bawahan yang ingin mengambil ‘hati’ dan

		AB111010-124	Karena jika sampai calon yang didukung bisa sampai gol, selain mereka juga bisa diangkat menjadi pegawai atau bahkan naik jabatan, mereka juga bisa mendapat “jatah” untuk membuat lahan pasar, membuat pom bensin dan lain-lain...		atasan yang member ‘jatah’ jika menang.
D.4	Frekuensi	AB111010-119	Biasanya sih ketika akan menjelang pilkada mbak.	Konflik politik hanya muncul ketika menjelang pemilu	Munculnya konflik politik identik dengan event-event dalam lingkup dunia politik
D.5	Respon Institusi Keamanan/Pemerintah	AB111010-143	LSM (Lembaga Swasembada Masyarakat) juga sangat berperan meredakan konflik, DPRD, dan semua pihak yang terkait dan ikut berpartisipasi dalam politik.	Peranan pemerintah lebih sebagai perantara/pihak mediasi dalam suatu konflik	Respon yang baik dari pihak keamanan/pemerintah terkait turut mempengaruhi situasi keamanan proses berlangsungnya pilkada '09
		AB111010-136	Lagipula setiap ada pemilihan umum atau pilkada, pemerintah selalu mengerahkan pasukan untuk mengamankan mbak jikalau terjadi kerusuhan, ya untuk mengantisipasi saja.		
<b>E.</b>	<b>Modal Sosial Masyarakat Madiun</b>				
E.1	Jejaring Sosial	AB111010-152	Selain LSM, disini ada dua perguruan pencak silat yang terkenal di Madiun, namanya SH Teratai dan Winongo. Jumlah anggota kelompok mereka jumlahnya juga sangat banyak, hingga ribuan.	Jejaring sosial pada lembaga keagamaan juga terdapat di madiun	Segala bentuk jejaring sosial yang ada secara keseluruhan mempunyai fungsi yang sama yaitu untuk mengeleminer warga mayarakat secara luas.
		AB111010-154	Selain itu, kalau dilihat dari segi agama yaitu keagamaan N.U Muhammadiyah. N.U Muhammadiyah juga sangat berpengaruh di madiun		
E.2	Partisipasi warga/anggota jejaring sosial	AB111010-202	Disini tiap minggunya rutin mengadakan kerja bakti di lingkungan RT masing-masing.	Partisipasi aktif merupakan kewajiban	Partisipasi aktif dalam kelompok menjadikan lingkup sosialisasi semakin luas
		AB111010-203	Nah ketika selesai kerja bakti biasanya pasti setiap warga bersantai sambil mengobrol-ngobrol kayak nongkrong bareng gitu. Dari sinilah dilakukan sosialisasi.		

		AB111010-217	Oh tidak hanya ritual nyekar bareng saja yang dilakukan bisa juga acara bersih deso, gotong royong yang rutin dilakukan juga acara lain seperti <u>saling membantu</u> ketika ada acara besar di kabupaten Madiun seperti Hari Ulang tahun kabupaten Madiun dan acara-acara lain yang bisa untuk saling mendukung dan dilakukan bersama-sama.		
		AB111010-187	Respon dari masyarakat cukup bagus, mereka sering berpartisipasi dan turut mensukseskan setiap acara yang digelar.		
		AB111010-188	Biasanya mereka ikut berpartisipasi dengan cara menyelenggarakan bazaar.		
E.3	Identitas Kelokalan	AB111010-18	Madiun Kota Gadis, itulah kata-kata semboyan yg kita jumpai saat memasuki Kota Madiun, baik dari arah Solo maupun dari Surabaya. Tentu saja pikiran kita kan berpikiran bahwa di Kota Madiun banyak terdapat gadis.	Semboyan kota Madiun selain menjadi identitas lokal juga merupakan pelaksanaan visi kota Madiun	Identitas kelokalan warga Madiun mempunyai kekuatan tersendiri dalam memperkokoh solidaritas warga masyarakat
		AB111010-27	Namun semboyan Madiun Kota Gadis sebenarnya merupakan pelaksanaan visi Kota Madiun, yaitu tekad Kota Madiun mewujudkan Kota Madiun sebagai Kota Perdagangan, Pendidikan dan Pariwisata		
E.4	Resiprositas & Kooperasi	AB111010-171	Besar sekali. Karena sudah masuk kelompok tersebut mereka jadi merasa punya geng atau bolo yang bisa membantu	Prinsip timbal balik dan gotongroyong masih kuat di desa	Nilai resiprositas dan kooperasi warga menjadi hal yang penting di dalam upaya penyelesaian konflik yang terjadi
		AB111010-205	Para warga dan ketua RT saling berbicara dan bertukar pikiran mengenai banyak hal		
		AB111010-208	Dari acara-acara seperti inilah para warga yang mau berpartisipasi itu mengenal warga dari RW bahkan kelurahan dan kecamatan lain.		
E.5	Trust	AB111010-174	Sangat besar, biasanya komunitas seperti itu pasti setia kawan sekali terhadap anggota kelompoknya karena mereka merasa mempunyai sebuah geng atau wadah untuk berbagi.	Rasa saling percaya antar anggota kelompok sangat besar sehingga mereka aktif berpartisipasi	Kepercayaan dalam komunitas terbangun ketika mereka mempunyai wadah atau komunitas untuk berbagi
		AB111010-208	Dari acara-acara seperti inilah para warga yang mau berpartisipasi itu mengenal warga dari RW bahkan kelurahan dan kecamatan lain..		

E.6	Norma	AB111010-197	Disini normanya masih sangat dipegang, terutama desa-desa.	Masih adanya norma adat yang masih berlaku dalam masyarakat	Norma dalam masyarakat masih tertanam erat dalam kehidupan masyarakat
		AB111010-194	Norma adat juga masih sangat dianut kuat.		
E.7	Sosialisasi Modal Sosial dalam masyarakat	AB111010-212	Sehingga masyarakatpun lebih rukun dan guyub terhadap sesamanya, dari hal ini juga konflik di Madiun bisa ditekan dan dikurangi sehingga konflik eksternal pun menjadi berkurang.		partisipasi warga dalam jejaring sosial sebagai pendukung modal sosial masyarakat disertai dengan aturan yang mengikat dan mengandung sanksi moral bagi yang melanggarnya
		AB111010-203	Nah ketika selesai kerja bakti biasanya pasti setiap warga bersantai sambil mengobrol-ngobrol kayak nongkrong bareng gitu. Dari sinilah dilakukan sosialisasi. Para warga dan ketua RT saling berbicara dan bertukar pikiran mengenai banyak hal.		
		AB111010-206	Dari acara sosialisasi inilah juga RT mengirim salah satu warga atau siapapun yang mau berpartisipasi untuk dikirim ke tingkat RW ketika ada acara-acara seperti acara ritual nyekar bareng. Dari acara-acara seperti inilah para warga yang mau berpartisipasi itu mengenal warga dari RW bahkan kelurahan dan kecamatan lain		
<b>F.</b>	<b>Solusi yang Ditawarkan</b>				
		AB111010-223	semua pihak entah itu dari calon, partai, bawahan pendukung dan siapa pun yang terlibat dalam politik harus bisa menahan diri dan menahan emosi. Lebih baik semuanya diserahkan pada jalur hukum atau pihak yang berwajib ketika memang terjadi konflik.	Baik partai politik maupun tokoh-tokoh/figur pemimpinnya diharapkan mempunyai sikap kedewasaan dalam berpolitik	Kedewasaan figur/tokoh dalam masyarakat menjadi panutan dalam masyarakat luas
		AB111010-226	Saya juga berharap kepada masyarakat Kabupaten Madiun agar lebih bersikap dewasa dalam menanggapi Pilkada terutama dalam menentukan pilihan. Saya berharap pelaksanaan Pilkada mendatang dapat berjalan dengan lancar dan Kondusif, tentukan pilihan anda sesuai dengan hati nurani jangan terpengaruh oleh pihak lain yang hanya mementingkan kepentingan sesaat atau kepentingan pribadi. Begitu juga partai-partai politik bersikap netral dan mendukung pelaksanaan Pilkada selanjutnya.		

		AB111010-234	Saya juga berharap para calon yang mengikuti pilkada mendatang mau menerima hasil perolehan dengan lapang dada apa bila terjadi perbedaan atau selisih dalam perolehan suara nantinya. Dan saya berharap bagi siapa saja yang menang sekarang atau nanti kami titip warga masyarakat seluruh Madiun untuk diperhatikan nasib rakyat yang selama ini membutuhkan bantuan baik fisik maupun mental, jadikan Kabupaten Madiun adil makmur serta sejahtera dan hidup aman serta nyaman.	
--	--	--------------	---	--



**LAMPIRAN VIII**  
**CATATAN LAPANGAN DAN TRANSKRIP WAWANCARA**  
**(INFORMAN 4)**

Nama Informan	: GS	Kode Informan	: GS060811
Lokasi	: Via telepon		
Pewawancara	: Anita Isnaeni	Kode Pewawancara	: AI060811
Transcriber	: Anita Isnaeni	Tgl Wawancara	: 06 Agustus 2011
		Waktu	: 10.00-11.00 WIB

**CATATAN WAWANCARA**

<b>KODE</b>	<b>BARIS</b>	<b>TRANSKRIP WAWANCARA</b>	<b>PEMADATAN FAKTA</b>	<b>OPEN KODING</b>
AI060811	1	Halo... selamat pagi pak GS...		Pembukaan
GS060811		Iya selamat pagi...		
AI060811		Sebelumnya saya ingin mengucapkan terima kasih karena sudah diberi waktu untuk mewawancara bapak. Nama saya Anita dari fakultas psikologi universitas airlangga.		
GS060811	5	Iya dek anita, apa yang ingin dibicarakan?		
AI060811		Mengenai skripsi saya pak...		
GS060811		Judul skripsinya apa ya?		
AI060811		Modal sosial masyarakat madiun dalam upaya menyelesaikan konflik politik di masyarakat.		
GS060811	10	Ya sudah langsung saja dek anita...		
AI060811		Jadi begini bapak, saya nanti akan menanyakan tentang modal sosial atau hal-hal yang dimiliki oleh masyarakat Madiun ini yang bisa mengurangi atau meredakan konflik atau mungkin potensi politik yang ada di Madiun ini?		
GS060811	15	Peta konflik di jawa timur yang pertama tidak terlalu menonjol untuk perseorangan. Di madiun ini konflik pasti ada, tetapi masih bisa dikontrol.		
AI060811		Bagaimanakah pola-pola konflik yang terjadi di Madiun?		
GS060811		Pola-pola konflik yang pertama terjadi biasanya konflik internal. Jadi konflik dalam	- penyebab konflik yaitu	

	20	antar partai. Biasa ya mbak dalam persaingan politik itu didalamnya ada konflik. Kalau berbicara mengenai konflik, pastinya di tengah-tengah masyarakat terdapat konflik. Di bermacam-macam lapisan masyarakat konflik pasti terjadi, apalagi di masyarakat politik. Kemudian jika berbicara mengenai konflik antar partai, perbedaan visi misi inilah yang menjadi faktor pemicu konflik seputar partai. Jadi sekali lagi, jika berbicara mengenai konflik, konflik itu bisa terjadi dimana saja, dan kapan saja. Sekarang kita merujuk pada, apakah ada konflik dalam bidang politik di madiun?,	perebutan suara dalam pemilu - pelaku konflik lebih antar pasangan, bukan antar partai - protes penghitungan suara ulang	
	25	oooo,... tentunya ada, karena apa? Karena masing-masing partai politik itu mempunyai visi dan misi yang berbeda, yang kadang-kadang mempunyai kepentingan yang berbeda, walaupun sama-sama memperjuangkan aspirasi masyarakat. Contohnya, seperti Golkar yaitu nasionalisme, PDI-P juga nasional-demokrasi, kemudian ada PKB dan PKS yang berlandaskan agama. Perbedaan itu lah		
	30	yang akhirnya memunculkan konflik, antar partai. Selain konflik internal konflik yang terjadi karena salah penafsiran hitungan dalam penghitungan suara seperti yang terjadi pada pemilihan kemarin. Masyarakat dijelaskan dan diharap tidak menggugat karena di kecamatan lain sisa hasil penghitungan masih diproses. Pola konflik juga bisa dipetakan, seperti contohnya PKB mempunyai target 9 dalam pemilihan tetapi		
	35	ketika hasil diumumkan PKB melebihi target menjadi 11. Menurut saya, madiun semakin naik integritasnya karena Madiun bisa menyaring konflik internal. Setiap tahunnya di madiun mempunyai bentuk kegiatan. Kegiatan pada 2010 lalu sudah lebih baik, potensi konflik untuk 2011 sudah diprediksi dalam bentuk rancangan kegiatan. Dari situ konflik yang terjadi di Madiun bisa diredam. Madiun bisa		
	40	mengeliminir masalah karena kekompakan peran camat sebagai unsur Kominda (Komunitas Inteligent Daerah). Bupati juga sudah mempunyai riwayat konflik yang terjadi sehingga lebih siap dalam menghadapi permasalahan konflik yang terjadi di madiun ini.		
AI060811		Dalam konflik-konflik politik ini siapakah yang terlibat dalam konflik?		
GS060811	45	Orang-orang yang berkepentingan langsung yang terlibat, tidak hanya orang tersebut saja yang terlibat tetapi juga orang-orang yang dimanfaatkan oleh partai politik untuk mendukung partainya...	Orang yang terlibat langsung dalam konflik bisa menjadi pelaku konflik	Orang yang terlibat langsung bisa menjadi pelaku
AI060811		Seberapa sering konflik ini terjadi?		

GS060811	50  55	Konflik politik seperti ini terjadi ketika akan mulai mendekati pemilihan saja. Mulai dari pencalonan sampai puncaknya pada pemilihan pasti ada saja konflik yang terjadi. Kalo di madiun yang saya lihat tidak sampai berkepanjangan, kalo masalah sudah selesai ya selesai. Buktinya setelah selesai pilkada saat selesai pelantikan, sudah tidak ada masalah kok ini. Begitu pilkada selesai, sekitar 4-6 bulanan konflik juga akan surut dan tidak bersambung-sambung lagi .Tetapi selepas dari itu semua aman kok mbak...	-konflik politik biasa terlihat pada masa-masa kampanye	
AI060811		Mengapa sampai terjadi konflik?		
GS060811	60	Tidak satu masyarakat pun yang tidak pernah mengalami konflik antar anggotanya atau dengan kelompok masyarakat lainnya. Konflik hanya akan benar-benar hilang bersamaan dengan hilangnya masyarakat itu sendiri. Jadi ya mbak jika sampai terjadi konflik pada suatu daerah itu merupakan hal lumrah yang terjadi. Tergantung dari masyarakat itu sendiri dalam menghadapi masing-masing konflik. Saya berharap konflik menggunakan fasilitator untuk semiformal, konflik itu bisa terselesaikan tergantung dengan kaitan konflik maupun seberapa besar konflik yang terjadi.		
AI060811		Pihak-pihak mana saja pak yang berperan dalam meredakan konflik?		
GS060811	65  70	Yang pasti dari pemerintahan, bupati, muspida (Musyawarah Pimpinan Daerah), aparat keamanan setempat. Selain itu peran masyarakat juga sangat penting dalam meredakan konflik. Pemerintah juga mengerahkan aparat keamanan untuk antisipasi jika sampai terjadi konflik. Organisasi perguruan pencak silat juga dijadikan tim pengaman dalam meredakan konflik. Karena biasanya mereka sering berkonflik di luar, ini sengaja mereka disatukan untuk menjadi tim pengaman untuk sedikit mengurangi konflik. Selain itu pak bupati harus mengkoordinir para bawahannya agar bisa memberikan kontribusi dalam hal peredaan konflik.	-pemerintah, organisasi perguruan pencak silat dan masyarakat berperan dalam meredakan konflik	Pemerintah cukup berperan dalam meredakan konflik
AI060811	75	Sekarang begini pak, saya menggunakan Modal Sosial dalam penyelesaian konflik. Istilah modal sosial kita anggap sebagai sumberdaya-sumberdaya yang ada di masyarakat, bisa berupa nilai-nilai atau norma masyarakat yang dianut oleh masyarakat setempat sebagai salah satu kekuatan untuk menjaga kerukunan antar masyarakat sendiri. Ada nggak pak kira-kira semacam komunitas atau perkumpulan-perkumpulan disini?		
GS060811		Di madiun ini ada dua perguruan pencak silat mbak, namanya setia hati terate dan		Perguruan pencak

	80	setia hati winongo. Dua perguruan pencak silat itu termasuk komunitas yang jumlah anggotanya paling banyak dan mendominasi kota madiun. Selain itu ada LSM (Lembaga Swasembada Masyarakat), FKUB (Forum Komunikasi Umat Beragama), NU Muhammadiyah dalam keagamaan.		silat , LSM, FKUB merupakan jejaring sosial yang terdapat di Madiun.
AI060811	85	Setelah itu, bagaimana proses sosialisasi modal sosial dalam masyarakat bisa ditanamkan pada masyarakat atau organisasi sosial politik di Madiun sehingga menjadi budaya/tradisi masyarakatnya?		
GS060811	90  95	Di madiun ini tiap minggunya rutin mengadakan kerja bakti di lingkungan RT masing-masing. Ketika selesai kerja bakti biasanya pasti setiap warga bersantai sambil mengobrol-ngobrol kayak leleh-leleh bareng gitu. Dari sinilah dilakukan sosialisasi. Para warga dan ketua RT saling berbicara dan bertukar pikiran mengenai banyak hal. Dari acara sosialisasi inilah juga RT mengirim salah satu warga atau siapapun yang mau berpartisipasi untuk dikirim ke tingkat RW ketika ada acara-acara seperti acara ritual nyekar bareng. Dari acara-acara seperti inilah para warga yang mau berpartisipasi itu mengenal warga dari RW bahkan kelurahan dan kecamatan lain. Dari tingkat RT inilah diturunkan ke tingkat-tingkat RW, kelurahan dan kecamatan sehingga karena partisipasi itulah hal ini menjadi budaya atau tradisi tersendiri untuk masyarakatnya. Sehingga masyarakatpun lebih rukun dan guyub terhadap sesamanya, dari hal ini juga konflik di Madiun bisa ditekan dan dikurangi sehingga konflik eksternal pun menjadi berkurang dan bisa diredam.	-rutin diadakannya kerja bakti -rutin mengikuti acara-acara yang digelar	Partisipasi dalam pertemuan rutin menjadi budaya yang melekat pada masyarakat Madiun.
AI060811	100	Saran-saran apa yang bisa bapak berikan terkait dengan konflik politik yang ada di Madiun ini mungkin?		
GS060811	105	Untuk peserta pemilu baik pemilu legislatif maupun pilkada itu harus mempunyai sifat-sifat solidaritas sesama warga madiun, kalau sampai ada terjadi permasalahan gara-gara pelaksanaan pemilu itu yang jadi korban masyarakat luas. Masing-masing partai politik peserta pemilu sebaiknya bisa menahan diri, tidak perlu iri dengki karena sama-sama mempunyai hak yang sama, saya punya hak kampanye 5kali disini, dia juga punya hak yang sama. Jadi sama-sama mencoba untuk berpolitik secara dewasa.		
AI060811		Baik pak kalau begitu, terima kasih atas waktu yang diberikan untuk wawancara...		
GS060811	110	Sama-sama mbak anita, kalau masih ada yang kurang hubungi saya lagi saja..		

AI060811		Baik pak GS, terima kasih... selamat siang...		
GS060811	112	Selamat siang...		

**LAMPIRAN IX**  
**ANALISIS WAWANCARA INFORMAN 4 (GS060811)**

No.	Kategori	Kode	Verbatim	Kesimpulan Awal	Kesimpulan
<b>A.</b>					
<b>Pola Konflik di Madiun</b>					
A.1	Isu/ penyebab	GS060811-17	Pola-pola konflik yang pertama terjadi biasanya konflik internal. Jadi konflik dalam antar partai. Biasa ya mbak dalam persaingan politik itu didalamnya ada konflik.	Kepentingan parpol dan politik praktis menjadi isu konflik yang sering terjadi di Madiun	Konflik internal menjadi penyebab adanya konflik.
		GS060811-25	Karena masing-masing partai politik itu mempunyai visi dan misi yang berbeda, yang kadang-kadang mempunyai kepentingan yang berbeda, walaupun sama-sama memperjuangkan aspirasi masyarakat.		
		GS060811-30	Selain konflik internal konflik yang terjadi karena salah penafsiran hitungan dalam penghitungan suara seperti yang terjadi pada pemilihan kemarin.		
A.2	Pelaku	GS060811-45	Orang-orang yang berkepentingan langsung yang terlibat, tidak hanya orang tersebut saja yang terlibat tetapi juga orang-orang yang dimanfaatkan oleh partai politik untuk mendukung partainya...		Orang yang terlibat langsung menjadi pelaku konflik.
A.3	Frekuensi	GS060811-49	Konflik politik seperti ini terjadi ketika akan mulai mendekati pemilihan saja. Mulai dari pencalonan sampai puncaknya pada pemilihan pasti ada saja konflik yang terjadi.	Konflik politik hanya muncul ketika menjelang pemilu	Munculnya konflik politik identik dengan event-event dalam lingkup dunia politik
		GS060811-51	Kalo di madiun yang saya lihat tidak sampai berkepanjangan, kalo masalah sudah selesai ya selesai. Buktinya setelah selesai pilkada saat selesai pelantikan, sudah tidak ada masalah kok ini. Begitu pilkada selesai, sekitar 4-6 bulanan konflik juga akan surut dan tidak bersambung-sambung lagi .Tetapi selepas dari itu semua aman kok mbak...		
A.4	Respon Institusi Keamanan/Pem	GS060811-67	Pemerintah juga mengerahkan aparat keamanan untukantisipasi jika sampai terjadi konflik.	Peranan pemerintah lebih sebagai perantara/pihak mediasi dalam suatu	Respon yang baik dari pihak keamanan/pemerintah

	erintah	GS060811-68	Organisasi perguruan pencak silat juga dijadikan tim pengamanan dalam meredakan konflik.	konflik	terkait turut mempengaruhi situasi keamanan proses berlangsungnya pilkada.
<b>B.</b>	<b>Modal Sosial Masyarakat Madiun</b>				
B.1	Jejaring Sosial	GS060811-79	Di madiun ini ada dua perguruan pencak silat mbak, namanya setia hati terate dan setia hati winongo. Dua perguruan pencak silat itu termasuk komunitas yang jumlah anggotanya paling banyak dan mendominasi kota madiun. Selain itu ada LSM (Lembaga Swasembada Masyarakat), FKUB (Forum Komunikasi Umat Beragama), NU Muhammadiyah dalam keagamaan.	Jejaring sosial pada lembaga keagamaan juga terdapat di madiun	Segala bentuk jejaring sosial yang ada secara keseluruhan mempunyai fungsi yang sama yaitu untuk mengeliminir warga masyarakat secara luas.
B.2	Sosialisasi Modal Sosial dalam masyarakat	GS060811-87	Di madiun ini tiap minggunya rutin mengadakan kerja bakti di lingkungan RT masing-masing. Ketika selesai kerja bakti biasanya pasti setiap warga bersantai sambil mengobrol-ngobrol kayak leyeh-leyeh bareng gitu. Dari sinilah dilakukan sosialisasi. Para warga dan ketua RT saling berbicara dan bertukar pikiran mengenai banyak hal.		partisipasi warga dalam jejaring sosial sebagai pendukung modal sosial masyarakat disertai dengan aturan yang mengikat dan mengandung sanksi moral bagi yang melanggarnya
		GS060811-93	Dari acara-acara seperti inilah para warga yang mau berpartisipasi itu mengenal warga dari RW bahkan kelurahan dan kecamatan lain. Dari tingkat RT inilah diturunkan ke tingkat-tingkat RW, kelurahan dan kecamatan sehingga karena partisipasi itulah hal ini menjadi budaya atau tradisi tersendiri untuk masyarakatnya. Sehingga masyarakatpun lebih rukun dan guyub terhadap sesamanya, dari hal ini juga konflik di Madiun bisa ditekan dan dikurangi sehingga konflik eksternal pun menjadi berkurang dan bisa diredam		
<b>C.</b>	<b>Solusi yang Ditawarkan</b>				
		GS060811-102	Untuk peserta pemilu baik pemilu legislatif maupun pilkada itu harus mempunyai sifat-sifat solidaritas sesama warga madiun, kalau sampai ada terjadi permasalahan gara-gara pelaksanaan pemilu itu yang jadi korban masyarakat luas. Masing-masing partai politik peserta pemilu sebaiknya bisa menahan diri, tidak perlu iri dengki karena sama-sama mempunyai hak yang sama, saya punya hak kampanye 5kali disini, dia juga punya hak yang sama. Jadi sama-sama mencoba untuk berpolitik secara dewasa.		Baik partai politik maupun tokoh-tokoh/figur pemimpinnya diharapkan mempunyai sikap kedewasaan dalam berpolitik

